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Más de casinos
Quiero poner una queja en 
contra de los casinos. De ver-
dad que la gente no entiende 
que sówlo es dinero echado 
a la basura. Dicen que tienen 
muchas deudas, y claro, si los 
200 pesos que tienen van y los 
dejan ahí.

No vemos que el dólar ya 
está en 13 pesos y con eso la 
vida será más cara. Todo subi-
rá: todo. Leí que los lecheros 
se quejaban porque eso reper-
cutía en el precio del maíz. Así 
que hay que imaginarnos lo 
que sigue.

Una vez fui a un casino, y vi 
cómo una señora se cambiaba 
de mesa en mesa, de acuerdo a 
la que hubiera ganador. No sé 
si buscaba la buena vibra o que 
el ganador le pasara su suerte. 
Casi casi hasta piden la bendi-
ción a quien recibe la tarjeta 
ganadora.

A esta suerte, bendita suer-
te. Nadie sabe si existe o no. 
Usted ¿sí? Yo no. Mejor a po-
nerse a trabajar y ser organi-
zados con el valor metal, como 
dice un personaje de la televi-
sión.
Sergio Salcido

Planillas absurdas

Los acontecimientos recientes 
en el Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías 
el pasado 21 de septiembre 
provocaron conmoción, o más 
bien contaminación visual re-

ferente a la publicidad regada 
para los estudiantes de dicho 
campus.

Se mencionan a supuestos 
alumnos en espacios sociales 
como representantes de los 
mismos, ¿pero qué interés tie-
nen con las propuestas publi-
cadas en sus espacios virtua-
les?

Todas las artimañas de las 
planillas participantes contie-
nen los derechos, responsabili-
dades y funciones del campus, 
el cual están obligados a servir 
y no solo proponer. Más aún, 
prevalece la famosa propuesta 
de “limpiar baños” o “adminis-
trarlos”. No podemos guiarnos 
ante estas espectrales innova-
ciones.

Lo que sí existe en éstas es 
el uso ilícito de las herramien-
tas para ganar votos. Un ejem-
plo claro son los alumnos que 
inexplicablemente tienen su 
lugar desde cinco horas antes 
de abrirse la agenda en hora 
oficial. También la forma con 
la que se dirigen a las personas 
que no conocen. Una vez que 
tienen su voto no vuelven a so-
ciabilizar con ellas para quitar-
se de pendientes.

Aunque siendo sinceros, en 
cualquier lugar donde voten 
ocurren este tipo de teatritos…
Javier eSaú rentería guache

Se les va el 
camión

Cuando lean este correo ha-
brán aparecido en los medios 
impresos y en los noticiarios 

acerca de que arrancó el pro-
yecto de transporte nocturno 
en Guadalajara, que ya funcio-
na desde hace años en el Dis-
trito Federal, Bruselas, Lon-
dres, entre otras ciudades, por 
lo que podríamos decir que ya 
entramos al primer mundo. 

Felicidades por esta pro-
puesta, la cual necesita una 
buena campaña de difusión, no 
solo por donde pasa, sino para 
que lo usen todos los conducto-
res de automóviles que se van 
de fiesta y quieren tomar sin 
que los restrinjan, de manera 
que se evitarían bastantes ac-
cidentes.

Tal vez alguno piense que 
se subirán muchos borrachos, 
y la ¿seguridad? Señores, ¿qué 
no somos comunidad para pro-
tegernos todos? Somos buenos 
para brindar con el de a lado en 
el bar, pero a la hora de cubrir-
nos las espaldas nos hacemos 
los “occisos”.

Así, que órale, se les va el 
camión, se les va el camión, en 
tono de guerra para llegar sa-
nos y salvos a casita, y ahorrar-
se dolores de cabeza.
Mateo raMírez

Entre Bob Esponja 
y Mandibulín

La psicóloga Angeline Lillard, 
especialista del equipo de in-
vestigación de la Universidad 
de Virginia, Estados Unidos, 
envío el siguiente mensaje a 
los padres de familia: “La vi-
sión de series como Bob Es-

ponja o similares pueden po-
ner en peligro la capacidad de 
aprender de sus hijos o sus ap-
titudes de autocontrol”. 

Declaración realizada tras 
investigar a ver a un grupo de 
niños de cuatro años de edad. 
Los pusieron a hacer dibujos a 
un ritmo rápido, como Bob Es-
ponja, y a otro con una serie de 
ritmo más lento y pausado.

¿Por qué siempre a lo que 
divierte a los niños tienen 
que ponerle un pero? Si fue 
Dragon Ball, por su violencia, 
cuando incluso esta serie pro-
mueve las artes marciales y la 
amistad; Mazzinger Z, por vio-
lencia, aun cuando eran robots 
los que peleaban; Ranma, por-
que es un niño que se convier-
te en niña.

Ahora sí, en el siglo XXI los 
niños son más maduros, más 
despiertos, que no se tragan 
las historias del americano 
Walter. 

Si no queremos que los ni-
ños vean tanta televisión, hay 
que llevarlos a hacer deporte, 
a clubes de tarea o de lectura, 
a desarrollar sus habilidades, 
pero que no nos envíen decla-
raciones que atontan.
Mario Sullivan
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observatorio
Foto:  José María Martínez

las máximas de la MÁXiMa

Seguimos crean-
do un montón de 
museos, que de 
todos no se hace 
uno.

Doctor Salvador 
Gómez Nieves,
Académico del 
Departamento de 
Turismo del CUCEA

La grave inestabilidad social ha atrapado a todo el país.
Dolores Díaz, historiadora, Coordinacion de Innovación Educativa y Pregrado

Alineados
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La política de cero tolerancia hacia la 
delincuencia, queda únicamente en discurso. 
Las policías municipales y judiciales dejan 
una estela de detenciones arbitrarias que va 
en aumento, como lo señalan las comisiones 
de derechos humanos. El caso de un padre 
de familia y su desaparición forzada durante 
más de 20 horas, es el duro testimonio de lo 
común que es la invención de pruebas y la 
tortura en México

Música para 
cubrir los gritos

alBerto SPiller

“Escóndete, papá, 
que te van a llevar”. 
Ricardo (nombre 
ficticio) se estreme-
ce cuando su hija, 
con sólo ver a una 
patrulla o a unos po-
licías, le dice angus-

tiada que se esconda. Todavía no 
cumplía los dos años, pero la niña 
recuerda que la madrugada del 28 
de julio del año pasado en que su 
padre desapareció, fue sacada de su 
sueño y de la cama por unos sujetos 
uniformados. 

Recuerda, quizá confusamente, 
a su papá asomado a la ventana de 
su cuarto respondiendo a unos gri-
tos que provenían de la calle, y a un 
lado su mamá pidiendo ayuda con 
voz en cuello. Recuerda, como en 
una pesadilla, a los policías que en-
traron a su cuarto y los que estaban 
en la planta baja de la casa en que 
vivían. Recuerda, en una imagen 
viva y nítida, cuando después de lo 
ocurrido aquella mañana, se lleva-
ron a su padre. A pesar de que era 
inocente; pero esto ella no alcanzó a 
entenderlo, como tampoco supo de 
las torturas y el infierno que vivió 
durante el tiempo en que estuvo 
desaparecido. “Cuidado, papá, que 
te van a llevar. Mejor escóndete”.

Uno. Allanamiento de morada
“Eran las cinco de la mañana cuan-
do se empezaron a escuchar como 
unos golpes”, cuenta Ricardo, un 
profesionista que tiene cerca de 40 
años y que hace un año dejó Gua-
dalajara para mudarse a una ciudad 
del estado de Guanajuato.

En un primer momento pen-
só que se trataba de balazos. En la 
colonia habían ocurrido varios ti-
roteos. “Luego empecé a escuchar 
también unos gritos. Me asomé al 
cuarto de mi hija, que da a la calle, y 
vi a un montón de policías apuntan-
do las armas hacia mí, gritándome: 
‘Ya salte, bájate. Ábrenos la puerta 
o entramos’”.

Su esposa no pudo contener los 
gritos de espanto. Los municipales 
tumbaron la puerta y revisaron la 
casa. “Vimos entrar a alguien”, le 
dijo el oficial que se presentó como 
el comandante. Un vecino, abogado 
y amigo de la familia, que llegó alar-
mado por los gritos y el desbarajus-
te, le dijo al oficial que dónde estaba 
la orden de cateo. En respuesta lle-
gó un policía, se acercó a Ricardo y 
le amenazó: “Fuiste tú cabrón, te es-

5Detención 

“preventiva” en El 

Salto. Fotos: Jorge 

Alberto Mendoza
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taba siguiendo. Ya valiste madre”. 
El comandante lo tranquilizó. Le 
pidió sus datos y se fueron.

Dos. Detención arbitraria
“A los 10 minutos llegaron dos judi-
ciales que me querían llevar a decla-
rar, porque había sido señalado por 
un policía”. “¿Señalado de qué?”, le 
preguntó. El abogado les dijo que 
necesitaban una orden de aprehen-
sión. Uno volteó hacia Ricardo y afir-
mó: “Bueno. Yo te lo pedí de buenas. 
Ahora sí, ya valiste madre”. 

“Estábamos intentando atrancar la 
puerta cuando llegaron ocho sujetos 
encapuchados. Nos aventaron contra 
la pared. Uno revisó otra vez la casa y 
bajó a mi hija, que estaba llorando en 
su cuarto. Mi esposa estaba traumada. 
A empujones nos sacaron al abogado 
y a mí para subirnos a un tsuru blan-
co. Nos quitaron los celulares, arran-
caron y en cuanto dieron vuelta a la 
casa, nos esposaron y con nuestras 
camisas nos encapucharon”. 

Tres. Golpes
En el coche empezaron los golpes y, 
sobre todo, el miedo. Muchas imáge-
nes tristemente actuales en el país 

“Con las intimidaciones y los 
golpes te llevan a un callejón sin sa-
lida”. El miedo que en un principio 
lo atenazó, flaqueándole las piernas, 
con el pasar del tiempo dejó lugar a 
la desesperación: “Estuve tentado 
varias veces a decirles que sí, que 
había sido yo. Aun si no sabía qué 
había hecho”.

“La cosa está muy clara”, le dijo 
de repente uno de los judiciales, 
presuntamente el comandante: 
“Hubo un asalto y tú estás involu-
crado. Quiero saber los nombres de 
la gente que estaba contigo”. “Yo le 
dije que no tenía nada que ver y él 
me dijo: ‘No te hagas pendejo, en-
contramos el dinero en tu casa, te 
vimos entrar’. Yo le aseguraba que 
se habían confundido. 

“Entonces me sacó y me subió 
con tres sujetos más a una camione-
ta”. Allí, después de horas de oscu-
ridad total bajo la capucha, alcanzó 
a ver que eran las 10 de la mañana. 
“Me llevaron a mi calle y me dijeron 
que le indicara cuál era mi casa. En-
tonces se dieron cuenta que la casa 
señalada no era la mía. En eso salen 

3Un hombre 

yace golpeado. 

Caminaba por las 

inmediaciones 

de un bar que 

fue “revisado” 

por la policía en 

el municipio de 

El Salto, cuando 

fue agredido por 

elementos de la 

corporación.

El arraigo, violación de los derechos humanos

En un documento fechado el 1 
de septiembre de 2011, el Gru-
po de trabajo sobre detencio-
nes arbitrarias, de Naciones 

Unidas, reitera la postura de varios or-
ganismos internacionales al condenar 
al arraigo como medida violatoria. 

El arraigo, que se introdujo en 2008 
en la Constitución con la reforma del 
sistema penal, es una medida preven-
tiva para privar de la libertad a las per-
sonas sospechosas de pertenecer a la 
delincuencia organizada. Sin embargo, 
“en la práctica está siendo utilizado 
como una forma de vigilancia pública”, 
se lee en el informe.

Y continúa: “Esta medida es una for-
ma de detención arbitraria claramente 
contraria a las obligaciones de México 
en materia de derechos humanos, y vio-
la, entre otros, los derechos a la libertad 
personal, el principio de legalidad, la 
presunción de inocencia, el debido pro-
ceso y la revisión judicial y más aún, in-
crementa las posibilidades de que una 
persona sea torturada”.

La Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) informó que desde su 
implementación en 2008, ha recibido mil 

64 quejas de abusos en casos de arraigo 
por parte de la autoridad judicial. El 67 
por ciento de los afectados reportó he-
chos de tortura. Sin embargo, no existen 
cifras precisas sobre el arraigo en Méxi-
co: entre 2008 y 2010 la judicatura fede-
ral reporta que autorizó mil 51 órdenes 
de arraigo. Según un conteo de la Comi-
sión mexicana por la defensa de los de-
rechos humanos, los arraigos serían mil 
342. A la fecha solo las legislaciones esta-
tales de Chiapas, Nuevo León y Oaxaca 
han eliminado esta medida.

Abusos policiacos en Jalisco
De las mil 212 quejas que ha recibido la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos 
de Jalisco (CEDHJ), en contra de direc-
ciones de seguridad pública, entre enero 
y agosto de este año, 181 fueron por de-
tenciones arbitrarias, 186 por lesiones, 
136 por allanamiento de morada, 118 por 
amenazas, cuatro por tortura e incluso 
hay un caso por desaparición forzada. 
En cuanto a las resoluciones emitidas en 
lo que va del año, el 30 por ciento de un 
total de 39 concierne a temas de seguri-
dad pública, del cual el 20 por ciento es 
por detenciones arbitrarias.

“Seguimos viendo con preocupa-
ción la conducta de las corporaciones 
policiacas en temas sensibles como 
las detenciones arbitrarias y los cateos 
ilegales. No se reflejan avances en este 
tema, que sigue siendo un foco rojo”, 
dijo César Orozco Sánchez, primer visi-
tador general de la CEDHJ.

César Octavio Pérez Verónica, del 
Centro de Justicia para la Paz y el De-
sarrollo (Cepad), comentó que “la situa-
ción en Jalisco es sumamente grave. 
Este año hemos recibido más testi-
monios de violaciones a derechos hu-
manos que en años pasados, en temas 
como detenciones arbitrarias, tortura, 
desapariciones forzadas y lesiones”.

Agrega que “las personas que sufren 
este tipo de actos han perdido la con-
fianza en las autoridades, y de las pocas 
que se atreven a denunciar a alguna 
institución, vienen amenazados y des-
alentados, porque se trata de fuerzas del 
orden. Dejan a las personas en un estado 
de indefensión y con miedo. En general, 
la impunidad en México alcanza el 97 
por ciento, y cuando los culpables son 
autoridades, ésta llega al 100 por ciento”.

Esto merma la credibilidad de las 

estadísticas oficiales –agrega–, además 
de que en las comisiones de Derechos 
Humanos, como en las instituciones de 
procuración de justicia, muchas veces 
la tortura y otros abusos graves son ca-
talogadas como lesiones o como viola-
ciones a la integridad personal. 

Violación extrema: 
la desaparición forzada
La desaparición forzada, definida in-
ternacionalmente como la privación de 
libertad perpetrada por agentes del Es-
tado, en México no está tipificada por la 
ley, por lo que se archiva como desapari-
ción de personas. En el caso de Jalisco, 
por ejemplo, como explica César Pérez, 
del Cepad, de las dos mil 270 denuncias 
de este tipo que recibió en lo que va del 
sexenio la Procuraduría de Justicia de 
Jalisco, no se puede determinar cuántas 
fueron perpetradas por fuerzas del orden.

La CNDH, entre 2001 y 2010, reporta 
en Jalisco 24 quejas por esta violación, de 
las 283 en el país. Organizaciones agru-
padas en la Campaña nacional contra la 
desaparición forzada, en cambio, sostie-
nen que en ese periodo los casos en Méxi-
co serían por lo menos tres mil. [

—secuestros, ejecuciones, cuerpos 
tirados en la carretera— pasaron 
por su cabeza. “No sabía qué pensar. 
Me tranquilicé un poco viendo que 
traían sólo armas reglamentarias”. 

Por el timbre del teléfono y las 
pláticas, intuyó que los llevaron a la 
agencia de la Procuraduría de Jus-
ticia, donde los metieron al cuarto 
de tortura, como lo llama Ricardo. 
“Nos hincaron, encapuchados. Casi 
no podía respirar, y nos empezaron 

a patear. Luego nos dejaron así un 
tiempo que calculo alrededor de 
cuatro o cinco horas. Si nos movía-
mos tantito, reiniciaban los golpes. 
En cierto momento me levantaron 
entre tres, iniciaron a forcejearme y 
a golpearme con más saña. ‘¿Quién 
eres?’, me preguntaban; o me de-
cían: ‘Confiesa, porque todos tus 
compañeros ya hablaron y decla-
raron que tú eres el cabecilla, y ya 
valiste madre’. Continúa en la página 64



lunes 26 de septiembre de 20116

mi hija y mi esposa, que no pudieron 
verme por los vidrios polarizados, y 
le dije: ‘Mira, esa es mi familia’”.

Cuatro. Tortura
A pesar de esto, regresaron a la Pro-
curaduría donde lo esposaron de los 
pies y las manos a la banca de un 
pasillo, junto con su amigo, hasta las 
dos de la tarde. A la hora llegaron los 
que los judiciales señalaron como sus 
‘cómplices’: tres chavos y una mujer. 
“A dos los metieron en el ‘cuarto de la 
tortura’ y les pegaron con saña para 
que declararan, hasta dejarlos casi 
inconscientes. Inclusive oímos a uno 
de los judiciales decirle a otro que si 
le hacía el ‘paro’, porque ya no po-
día dar más patadas. Las secretarias 
de la dependencia subían la música 
para cubrir los gritos de dolor.

“Allí mismo en el pasillo, uno 
sacó una cubeta de agua y empezó a 
ahogar al tercero. Le metía y sacaba 
la cabeza, diciéndole que confesara. 
Lo tuvo así como media hora”. A 
la mujer en cambio la metieron al 
cuarto, donde entraron cuatro tipos: 
“No sé bien lo que pasó, pero la cha-
va estuvo gritando continua y deses-
peradamente durante una hora”.

En esos momentos sintió que 
todo podría pasarle. “Esa gente no 
tiene corazón; el tipo que estaba 
ahogando al otro le dijo a una secre-
taria que tenía hambre. Ella regresó 
con una torta, se la abrió y él siguió 
ahogando a la persona con una 
mano y con la otra comía”.

Cinco. La desaparición 
En todo ese tiempo Ricardo estuvo 
incomunicado. Desaparecido. Los fa-
miliares desconocían su paradero. A 
las siete y media de la misma mañana 
sus padres, que viven en Guadalajara, 
recibieron la llamada de su nuera que 
les comunicaba lo ocurrido. De inme-
diato, la madre y un hermano menor 
se pusieron en camino hacia la ciudad 
guanajuatense. Allí entre todos los pa-
rientes se organizaron y comenzaron 
a visitar diferentes dependencias po-
liciales y gubernamentales. 

Cada vez que se reunían, el re-
sultado era siempre el mismo: no se 
encontraba en ningún lado. Enton-
ces reiniciaban la búsqueda. “Al ini-
cio pensamos que lo habían deteni-
do por error”, explica una hermana 
de Ricardo. “Pero cuando empezó a 
pasar el tiempo creció la angustia, 
porque nos dimos cuenta de que la 
situación era más grave”.

Incluso pensaron que podía ha-
ber sido un secuestro: “entre noso-
tros no nos decíamos nada, pero to-

dos estábamos asustados. Después 
de 10 horas yo me dije que lo íbamos 
a encontrar una semana después 
en un baldío”. A su madre empezó 
a darle un dolor raro en el pecho, 
un vacío que podía llenar solamen-
te con el llanto. “Situaciones como 
estas son muy difíciles, desgarrado-
ras, pueden destruir a una familia”.

Seis. El arraigo
A las cinco y media de la tarde, luego 
de casi 13 horas de la desaparición, el 
hermano menor encontró a Ricardo y 
a su amigo. “Había venido por cuarta 
vez a la Procuraduría para preguntar 
si sabían algo de nuestro paradero. 
Un policía, no sé por cuál motivo, le 
trata de ayudar y le pide que se asome 
al pasillo a ver si nos ve. Y allí estába-
mos. Cuando el comandante se ente-
ró, se encabronó y regañó al policía, 
pero ya era tarde. Si no nos hubiera 
encontrado mi hermano, no sé dónde 
estaríamos ahora.

“Nos pasaron a otras oficinas de 
la Procuraduría con nuestro abo-
gado, pero dijeron que estábamos 
arraigados y que teníamos que per-
manecer allí hasta 72 horas, a pesar 
de que ya había entrado un ampa-
ro”. A las 10 de la noche les tomaron 
fotos y huellas digitales. “Por algo 
que no habíamos hecho nos iban a 
meter al bote tres días más”. 

La suerte, y algo más, jugaron otra 
vez en su favor. “Una de las herma-
nas de nuestro abogado era conocida 
de la esposa del subprocurador. Lo 
vio y le explicó nuestro caso. Él fue 
quien movió papeles para sacarnos; 
finalmente nos pidieron únicamente 
que diéramos una declaración”. 

Siete. Amenazas
De repente el fiscal que estaba to-
mando la declaración de Ricardo 
paró y se rehusó a escribir lo que él 
le estaba contando. “Nuestro abo-
gado nos había avisado de que no 
platicáramos de cómo nos trataron, 
porque podía ser contraproducente. 
Pero yo quería denunciar”.

Entonces el fiscal, fijando la mira-
da en sus ojos, le dijo: “Te lo voy a 
poner muy sencillo, si yo escribo lo 
que me dices y empezamos un pro-
ceso penal en contra de los policías 
judiciales, lo que va a pasar es que al 
primer delito que encuentren te van 
a poner como cómplice. Y en lo que 
investiguen, te vas a quedar mínimo 
un año en el bote. Pensando en mi 
hija dije que no lo pusiera. Todavía 
antes de que nos fuéramos, nos ad-
virtió: ‘Yo no respondo de ustedes si 
meten esto a derechos humanos’”. 

En el acta que levantaron en la 
Procuraduría figuran como testigos 
que se presentaron a declarar por su 
propia voluntad. A las dos de la ma-
ñana, después de más de 20 horas 
de pesadilla, los soltaron. 

Ocho. El caso
Cuando Ricardo y su amigo vieron 
entrar a los “cómplices”, antes de que 
los torturaran, éstos acababan de ser 
presentados ante la prensa. Al día si-
guiente un periódico local titulaba su 
nota: “Detienen a roba cajeros”. En la 
información publicada el subprocura-
dor daba a conocer la dinámica de la 
detención y los nombres de los impli-
cados. Entre ellos, pese a que habían 
permanecido siempre ocultos, figura-
ban también Ricardo y su amigo.

Esa madrugada, después del robo 
los asaltantes se dirigieron a la colo-
nia de Ricardo y a causa de la per-
secución taparon la privada donde 
vivía con un coche, en el que la poli-
cía recuperó el dinero. Se apearon e 
intentaron brincar una barda. Cuatro 
de ellos fueron capturados y uno, el 
cabecilla que buscaban los judicia-
les, logró escabullirse, supuestamen-
te metiéndose a su casa que se ubica-
ba a dos inmuebles de la de Ricardo.

“Lo último que supe es que to-
dos se declararon inocentes y que 
el caso está por cerrarse”, explica 
Ricardo. Al verdadero responsable, 
el jefe de la banda, nunca lo encon-
traron. Nunca pisó la cárcel.

Nueve. La vida continúa
“Fue un golpe muy fuerte”, cuenta Ri-
cardo. “Te da miedo ver a un policía en 
la calle o una patrulla atrás de tu coche. 
Te quedas con el temor, porque nos 
amenazaron”. Cinco días después de 
lo ocurrido, la familia se mudó y cance-
laron todos los teléfonos. “Desapareci-
mos”. Desde entonces no han hablado 
más del asunto, intentando sepultar 
bajo una cortina de silencio la impoten-
cia, el miedo y la indignación por las 
injusticias sufridas.

Sólo su hija, cada que ve a una 
patrulla, le dice: “¡Escóndete, papá!”. 
No hace falta: “El otro día me topé 
con el policía municipal que me se-
ñaló. Él iba hacia su patrulla, me vio, 
se detuvo y empezó a seguirme. Yo 
entré a una tienda y él se quedó afue-
ra como cinco minutos. Yo no salí 
hasta que se fue”. “Cuidado, papá”, 
suena la vocecita de su niña: “Escón-
dete, que te van a llevar”. [

1.82 
personas 

arraigadas 
por día a nivel 

federal.

1.12 

personas 
arraigadas 

por día a nivel 
estatal.

Fuente: índice 

de arraigo en 

MéXico, cMdPdh.

nuMeralia

4Según la 

Encuesta Nacional 

de Victimización y 

Percepción sobre la 

Seguridad 2011, la 

policía preventiva 

municipal y la 

policía judicial 

tienen muy bajos 

niveles de confianza 

en la población, con 

un 37.3 por ciento y 

un 38.6 por ciento, 

respectivamente.
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La violencia 
que vivimos 
los mexica-
nos se debe 
a Felipe Cal-
derón, quien 
será recor-
dado como 
el artífice 
del horror en 
México

historiadora, coordinación de 
innovación educativa y pregrado

dolores díaz

El pensamiento milenarista que ha 
secuestrado México
Ocultos en el discurso catastrófico, los últimos presidentes del país han sumido a la población en la confusión dogmática. La 
actual situación de violencia se agrava con las “recetas” apocalípticas de mandatarios y ex presidentes

los buenos y los apocalípticos. Una 
rama en nuestro país son los go-
biernos de Fox y Calderón, que han 
secuestrado la tranquilidad de los 
ciudadanos. Con discursos mediá-
ticos se persignan y rezan, dictan 
conferencias en auditorios de uni-
versidades privadas, donde cobran 
miles de dólares, escriben libros de 
superación personal y hacen funda-
ciones para no pagar impuestos.

En sus nuevas campañas de pro-
moción de imagen, no abandonan 
su pose mesiánica o de “ciudadano 
comprometido por el bien de Méxi-
co”. 

Al igual que Al Gore y su Verdad 
incómoda, se sienten autoridad so-
bre el equilibrio de la vida, los de-
monios personales y piden a “Dios 
enviudar de ellos”, aconsejando 
a la mujeres mexicanas, a las que 
consideran un manojo de temores, 
incapaces de todo. Proponen moti-
var a las amas de casa: ¿para qué? 
Seguramente para hacer fila en las 
tortillas. Con autoayuda serán mejo-
res lavadoras de dos patas, ¡seguro 
que sí! ¿Verdad, Chente y Josefina?

En lo 
q u e 

n o 

cejan es en tratar de dar continui-
dad al poco creíble pensamiento mi-
lenarista que rinde culto a Joaquín 
de Fiore, un monje italiano de quien 
se dice profetizaba el fin del mundo 
en el año mil, imponiendo su pen-
samiento y el final de la historia del 
hombre, lo que denominó Edad del 
Padre, Edad del Hijo y Edad del 
Espíritu Santo. Al culminar estas 
edades vendría el fin de los tiempos. 
Ya lo dijo Emilio González: “En tres 
años colapsará Chapala.”

La falsedad de los discursos 
milenaristas no se queda en este 
detalle concreto, sino que avanzó 
hildelbrandamente hasta darnos un 
frentazo y ampliar los panteones 
por todo el país, con otro aspirante a 
actor, o mejor dicho, el guía turístico 
de México, Felipe Calderón y todos 
los candidatos de su partido a su-
plirlo, quienes profetizan que sin su 
participación en el gobierno México 
se destruirá.

La grave inestabilidad social ha 
atrapado a todo el país. Ésta no se 
debe al calentamiento global: es el 
fruto del pensamiento que ya pasó 
a su mayoría de edad en las convic-
ciones doctrinarias y anacrónicas, 
al atentar contra la educación pú-
blica, por el desacuerdo social, por 

la religión, el petróleo y por el 
dominio de los carteles de la 

droga, por los periodistas 
de plumas negras que 

rinden culto 
a la mentira, 

que aplauden los miles de muertos 
en sus editoriales, al justificar las ra-
zones de un grupo en el poder adoc-
trinado en la mentira. 

Se avergüenzan de tener sangre 
mexicana y buscan la limpieza ra-
cial en matrimonios con extranje-
ros.

El terrible caos social, que pare-
ce el fin de la existencia de la pobla-
ción mexicana y para el que nunca 
se está o se estará preparado ni se 
puede ser superviviente. La violen-
cia que vivimos los mexicanos se 
debe a Felipe Calderón, quien será 
recordado como el artífice del horror 
en México.

Este capítulo negro tiene un 
marco azul y blanco. Es el único que 
ha logrado diezmar la población en 
menos tiempo registrado en la me-
moria histórica nacional y la histo-
ria mundial contemporánea.

Es notable ver cómo la gente 
transita por las calles: miran a los 
lados, con temor. Hace más de 10 
años la gente caminaba tomándose 
del brazo, sonreía, conversaba. An-
tes de “los y las milenaristas”, en 
las ciudades y pueblos simplemente 
se caminaba, tranquilos, pero sobre 
todo libres.

¿Tendrá razón el gobierno ac-
tual? Realmente no la tiene, porque 
los mexicanos tendremos siempre a 
mejorar y frenar el arribo de los pro-
fetas del mal. Una muestra serán los 
resultados de las próximas eleccio-
nes. [

Quienes vaticinan el fin 
del mundo vía internet, 
televisión, culturas an-
cestrales, Nostradamus, 

pandemias, el colapso financiero, 
escasez alimentaria, etcétera, no 
han entendido que esto es un efecto 
de la globalización.

El artífice mayor de estas visio-
nes apocalípticas de los males que 
están por llegar al mundo, es sin 
duda Al Gore, el profeta del fin del 
mundo, por su espectacular estilo 
de anunciar la muerte del planeta. 
Con un discurso llamativo y recur-
sos retóricos y vacíos.

Este político-actor propone al 
mundo qué hacer en materia am-
biental. A la manera más cliché ex-
hibe a los malos, en dónde actúan 
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En octubre, 
renovación del CGU

U N I V E R S I D A D

Sin incidentes tuvieron 
verificativo las jornadas 
electorales para elegir a 
consejeros académicos y 
estudiantiles 

eduardo carrillo / elizaBeth raygoza

F inalizó la jornada electoral para ele-
gir a los próximos consejeros aca-
démicos y estudiantiles que repre-
sentarán a sus pares en los órganos 

colegiados de gobierno de la UdeG, como el 
Consejo General Universitario (CGU), para 
el periodo 2011-2012.

Con esta elección se pretende renovar 106 
órganos colegiados de gobierno, entre ellos 
los consejos de los centros universitarios, 
del Sistema de Universidad Virtual, del Sis-
tema de Educación Media Superior, los divi-
sionales y los de escuela.

El 21 de septiembre fue el turno para la 
elección de consejeros estudiantiles, y el in-
tegrante de la comisión electoral del CGU, 
maestro Carlos Orozco Santillán, calificó la 
jornada como ejemplar. A las 8:00 horas de 
ese día instalaron 550 mesas de votación en 
la red universitaria, a las que acudiría más 
de la mitad de los alumnos de la institución.

El padrón estudiantil asciende a 240 mil 
839 estudiantes, y en algunos planteles hubo 
el registro de más de una planilla, como fue 
caso de la mayoría de las dependencias esco-
lares de la red. “En algunos casos, hasta con 
seis planillas, como ocurrió en la Preparato-
ria 2”, dijo Orozco Santillán.

En la jornada no hubo incidentes. Todo 
transcurrió “en un ambiente de civilidad y 
de absoluto respeto a la democracia que los 
estudiantes ejercen en esta importante elec-
ción”, porque salvo en el caso de la Prepara-
toria Regional de Ciudad Guzmán, en toda la 
red se registraron planillas de unidad.

En la elección estudiantil se elige a un 
total de 42 consejeros estudiantes, mientras 
que de los 14 mil 962 académicos registrados 
en el padrón, a 42 consejeros profesores, los 

5Serán renovados 106 órganos colegidos de gobierno de la red universitaria. Foto: Abraham Aréchiga

cuales fueron votados el día 22 de septiem-
bre, en una jornada sin contratiempos. 

El Consejo General Universitario (CGU) que 
tomará protesta en el mes octubre , tendrá entre 
sus principales encomiendas iniciar los trabajos 
de diálogo con los gobiernos federal y estatal, 
para evitar que el presupuesto de 2012 resulte 
tan accidentado en su recepción como el actual. 

Orozco Santillán afirmó que su trabajo se 
centrará mucho en lo económico como en lo 
académico, aún contando que se trata de un 
año electoral.

“Tendrán que debatir y establecer las es-
trategias para que el gobierno federal y es-
tatal cumplan no sólo con el precepto que 
les obliga constitucionalmente, si no para 
que concreten los acuerdos signados y que 
durante este año resultaron muy accidenta-
dos, porque ambas partes incumplieron en 
su momento”.

En el aspecto académico, Orozco Santillán dijo 
que se deberá llevar a debate la reforma curricu-
lar, de manera que permita evaluar a la red en su 
conjunto.

“La red universitaria ya cumple más de 15 
años y por lo tanto es tiempo de que hagamos 
una valoración de si los diseños curriculares y si 
la estructura de los centros universitarios tienen 
la pertinencia y realmente estamos cumpliendo 
con nuestro propósito de incidir, no en el merca-
do laboral solamente, sino en lo que demanda la 
sociedad”. 

El también rector del Centro Universitario de 
la Costa Sur, adelantó que en lo político, de igual 
forma habrá bastante trabajo, en virtud de que 
“somos una universidad crítica y participativa, y 
el año 2012 es un año electoral, de algidez polí-
tica, en un contexto convulso, que trágicamente 
nos tiene muy preocupados a todos los mexica-
nos”. [m
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U N I V E R S I D A D

Tras aplicar el instrumento de evaluación del logro académico de los 
estudiantes, se observó incremento en los resultados en las habilidades 
matemática y lectora

5Los indicadores 

dan muestra de 

los avances del 

bachillerato general 

por competencias.

Foto: Mónica 

Hernández

doctora ruth Padilla Muñoz
directora del SiSteMa de educación 
Media SuPerior

La calidad en la educación 
en México es un tema de 
importancia estratégica 
para el desarrollo del país. 

Su evaluación constituye un reto 
formidable, que se ha abordado 
desde distintas perspectivas y es-
trategia. Una de éstas es la aplicada 
por la Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP), a través de la prueba 
de Evaluación Nacional del Logro 
Académico de Centros Escolares 
(ENLACE): un instrumento que in-
tenta evaluar el logro educativo de 
los estudiantes de educación básica 

y, desde hace tres años, de la educa-
ción media superior.

La evaluación se centra en el 
desarrollo de competencias de dos 
aspectos básicos: la habilidad de 
comprensión lectora y la habilidad 
matemática, mediante la aplicación 
de una prueba objetiva aplicada a 
los alumnos del último año de pri-
maria, secundaria y bachillerato.

El Sistema de Educación Me-
dia Superior, de la Universidad de 
Guadalajara, se sumó al proceso, al 
considerar que puede brindar infor-
mación valiosa para mejorar la edu-
cación que brinda, sin perder de vis-
ta que la calidad educativa depende 
de múltiples factores: el entorno 
sociocultural y económico, el desa-

rrollo cognitivo que poseen quienes 
ingresan a la escuela, el ambiente 
escolar, el presupuesto disponible, 
por citar algunos. Por lo que no pue-
de ser evaluada mediante los resul-
tados de una sola prueba.

En la aplicación de la prueba de 
ENLACE en 2011, participaron 901 
mil 466 alumnos de bachillerato en 
el país. En competencia lectora se 
obtuvieron los siguientes resulta-
dos: insuficiente, 14.7 por ciento; 
elemental, 31 por ciento; bueno, 45.5 
por ciento y 8.8 por ciento, excelen-
te, lo que representó un descenso de 
tres por ciento para las categorías de 
bueno y excelente, lo cual refleja un 
retroceso claro de la habilidad lecto-
ra. Conviene señalar que entre 2010 

La prueba ENLACE 
en la UdeG

y 2011, el porcentaje de alumnos en 
la categoría insuficiente creció en 
un 3.2 por ciento, lo que muestra 
una disminución en las habilidades 
básicas para comprender lo que se 
lee.

En matemáticas se observa en el 
ámbito nacional un comportamien-
to distinto, pues 24.7 por ciento de 
los alumnos obtuvieron un logro de 
bueno y excelente, lo que significa 
un descenso de 5.5 por ciento de 
alumnos en nivel insuficiente con 
respecto a 2010, es decir, de aque-
llos alumnos que ni siquiera pue-
den realizar las operaciones aritmé-
ticas básicas.

Para el caso de Jalisco, los resul-
tados de la habilidad lectora que-
daron prácticamente igual que en 
2010. El porcentaje de alumnos con 
resultado bueno y excelente fue del 
60.7 por ciento. En cuanto a la ha-
bilidad matemática, los resultados 
fueron mejores, al haber pasado de 
18.02 por ciento de estudiantes con 
desempeño bueno y excelente en 
2010 a 26.20 por ciento en 2011. 

En la Universidad de Guadala-
jara participaron 29 mil 347 alum-
nos en 2011, observándose un 
incremento en habilidad lectora. 
Los resultados mejoraron en 1.5 
por ciento para las categorías de 
bueno y excelente, con un total de 
63.05 por ciento. En cuanto a ha-
bilidad matemática son significa-
tivamente mejores los resultados 
que en 2010 en un 10.1 por cien-
to para los alumnos que tuvieron 
un desempeño bueno y excelente, 
con un total de 25.12 por ciento; 
mientras que se redujeron los de 
evaluación insuficiente y elemen-
tal en un 10 por ciento con respec-
to al año previo.

Estos logros, que con mucho 
superaron los de otros subsiste-
mas estatales y nacionales en la 
comparación de resultados entre 
2010 y 2011, son el producto de 
un enorme esfuerzo de las comu-
nidades de las escuelas y depen-
dencias de la dirección general del 
SEMS. Además, son los primeros 
indicadores de que el bachillerato 
general por competencias se desa-
rrolla por el camino correcto, pero 
requiere de apoyo de la autoridad 
federal y estatal, que está obligada 
a brindar las condiciones, finan-
cieras y de recursos humanos, más 
ahora, para un bachillerato que al 
ser aprobado recientemente por el 
Senado de la República, ya es obli-
gatorio. [
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Tras seis años consecutivos, el Centro de Estudios de la Religión y Sociedad de la UdeG, organiza los últimos jueves de 
cada mes debates y charlas con destacados ponentes sobre las creencias religiosas,  las increencias y el conocimiento 
teológico. Uno de los temas próximos es “Religión, narco y ética”

Un seminario para dialogar
sobre religiones y espiritualidad

Juan diego ortiz acoSta*

Hoy el tema de las religiones y la 
espiritualidad sigue causando po-
lémica. Mientras para unos esos 
asuntos ya no tienen relevancia 

por el proceso de secularización de la sociedad 
y el predominio del conocimiento científico, 
para otros el campo de las creencias religiosas 
continúa siendo de primer orden, porque con-
sideran que forma parte de la condición huma-
na y es un vínculo con la trascendencia y con 
nuestros semejantes.

Este debate sobre las religiones se pue-
de sintetizar con una interrogante ya clásica: 
¿creer o no creer?, cuestión que luego nos con-
duce a otras incógnitas: si se cree, ¿en qué se 
cree?; si no se cree, ¿en qué se cree? Y preci-
samente en estas disyuntivas se sitúa la rea-
lización del Seminario Permanente de Inves-
tigación, del Centro de Estudios de Religión 
y Sociedad (CERyS), seminario que este año 
cumple su sexto aniversario ininterrumpido de 
presentación de destacados ponentes, que mes 
con mes enriquecen el diálogo en relación a las 
creencias religiosas, las increencias y el conoci-
miento teológico.

El CERyS es un centro de investigación ads-
crito al Departamento de Filosofía, del CUCSH, 
y uno de sus grandes aciertos relacionados con 
el seminario, es la postura institucional que 
sostiene en torno al pluralismo religioso y es-
piritual; es decir, los invitados que dictan sus 
conferencias no pertenecen a una sola deno-
minación religiosa o iglesia, sino que exponen 
sus argumentos desde diferentes perspectivas, 
lo que permite una comprensión más profunda 
del fenómeno religioso.

En el seminario no sólo se dialoga desde el 
campo de las creencias, sino también hay lugar 
para charlar desde el ámbito de la increencia, 
como el tema del agnosticismo y ateísmo, que 
convocó en su momento a muchos interesados, 
el cual fue expuesto por la especialista Magda-
lena González Casillas, exprofesora universita-
ria.

En este sentido es preciso destacar que en 
el seminario, por su enfoque plural, han par-
ticipado representantes de la comunidad ca-

4Entre Nuevo 

Laredo y Monterrey 

se erigen 21 altares 

dedicados a la 

Santa Muerte.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza

tólica de Guadalajara, de la comunidad judía y 
musulmana, representantes budistas, taoístas, 
evangélicos, de la Luz del Mundo y otras deno-
minaciones. También académicos de la Univer-
sidad de Guadalajara, el ITESO, el Colegio de 
Jalisco, INAH, COEVH, entre otras instancias.

En el Seminario permanente de investiga-
ción se han abordado temas como: La condi-
ción de la mujer en el islam; Secularización y 
laicidad, categorías útiles pero inservibles; La 
visión del tiempo en I Ching; La idea de Dios 
en Guadalajara; Los antepasados divinos en la 
visión de un viejo marak’ame; La disputa por la 
democracia en México en la visión de los obis-
pos católicos mexicanos, entre muchos otros, 
que han originado reflexiones profundas que 
sin duda contribuyen a acrecentar la cultura 
religiosa de los asistentes. 

El seminario está dirigido al público en ge-
neral. Sin embargo, ha destacado en más de las 
ocasiones la presencia universitaria, lo que in-
dica que el campo religioso y espiritual es tam-
bién un campo del saber que interesa a muchos 
y que resulta necesario seguir estudiando con 

mayor amplitud por el impacto que sigue te-
niendo en el desarrollo de las sociedades.

Para los meses de septiembre, octubre y no-
viembre, el Seminario presenta los siguientes 
temas: Del teísmo al posteísmo, un cambio en 
la cultura religiosa de los jóvenes; Evangelizar-
te para sanarte; Religión, narco y ética; El neo-
paganismo y la religión wicca en Guadalajara.

Es importante señalar que el Seminario per-
manente del CERyS, es efectuado junto con el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia, 
el que a través de la investigadora Graciela 
Abascal Johnson y el maestro Darío Flores So-
ria, del CERyS, tiene la coordinación del semi-
nario y hace posible que las sesiones sean los 
últimos jueves de cada mes, a las 11:00 horas, 
en la capilla del Museo Regional de Guadala-
jara. 

Bien vale la pena asistir, escuchar y dialo-
gar. [

* ProFeSor del dePartaMento de FiloSoFía y 
director del centro de eStudioS de religión y 
Sociedad, del cucSh.

Bloc de 
notaS

Seminario 
permanente del 
CERyS.
Últimos jueves de 
cada mes, 11:00 
horas,
capilla del Museo 
Regional de 
Guadalajara.
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De acuerdo a las estadísticas 
en el mundo, del seis al ocho 
por ciento de la población ge-
neral tiene una orientación 

bisexual, pero existe un subregistro de 
personas que no lo reconocen, lo niegan 
o lo desconocen. 

Para la investigadora del Departa-
mento de Salud Pública, de la Universi-
dad de Guadalajara, Laura Flores Gon-
zález, el grupo conformado por personas 
bisexuales debe luchar y trabajar de ma-
nera particular por un reconocimiento, 
ya que son parcialmente visibles por la 
sociedad jalisciense. 

“En la educación en sexualidad a la 
sociedad, información y orientación, 
tendrían que hacer un trabajo muy 
particular por grupos, educar poco a 
poco a la sociedad en la bisexualidad, 
en que sí existe, en que es una orien-
tación más. En la parte de derechos, 
luchar junto con los otros grupos a los 
que tampoco se les reconocen muchos 
derechos”. 

Para la sexóloga, terapeuta sexual y 
académica del Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud (CUCS), los grupos 
bisexuales, tanto en el ámbito mundial 
como en Guadalajara, sí están organiza-
dos, pero aún predominan en la sociedad 
los mitos y la ignorancia en cuanto a qué 
es la sexualidad erótica y la orientación 
sexual. 

“Muchas personas creen que la bi-
sexualidad no existe. Algunos piensan 
que es una indefinición, que son perso-
nas indecisas, inseguras e incluso algu-
nos dicen que son gays frustrados, pero 
la realidad es que la bisexualidad sí es 
una orientación diferente a la hetero-
sexualidad y de la homosexual”.

Flores González añadió que “los gru-
pos de personas homosexuales, tanto 
gays como lesbianas, han trabajado bas-
tante para ser aceptados por la sociedad 
y mucha gente considera que los homo-
sexuales existen, pero yo pudiera decir 
que muchas veces inclusive no le dan el 
mismo reconocimiento al lesbianismo 
que al homosexual hablando de los hom-
bres”. [

Una suma de sexos
S O C I E D A D

El pasado 23 de septiembre fue celebrado el día del orgullo bisexual. La Red Universitaria de la Diversidad Sexual 
organizó la II Semana universitaria por la visibilidad bisexual

5Actores del filme  

Dieta mediterránea, 

que narra un trián-

gulo amoroso.

Foto: Archivo

¿Etiquetas 
sexuales?

W.a.v.

A pesar de que en Guadalajara 
existe un movimiento fuerte 
y consolidado LBGT (Lesbia-
na, Gay, Bisexual y Transgé-

nero), la bisexualidad no existe como 
una entidad colectiva, dice Trilce Ran-
gel Lara, estudiante de séptimo semes-
tre de la licenciatura en Antropología, 
del Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades y quien ha 
realizado durante este año la investiga-
ción “Invisibilidad de la bisexualidad 
en Guadalajara”, tema presentado en 
el marco de la II Semana universitaria 
por la visibilidad bisexual, organizado 
por la Red Universitaria de la Diversi-
dad Sexual.

Rangel Lara indicó que: “La bi-

sexualidad está cubierta de mitos y es-
tigmas, como la indecisión y desde la 
teoría está planteada como la ruptura 
total, como esa posibilidad de cuestio-
nar al otro o increparlo. A la vez, desde 
el psicoanálisis, la bisexualidad es la 
sexualidad innata. Con mi investiga-
ción quería encontrar en dónde estaban 
los bisexuales”.

De esta manera, la estudiante loca-
lizó un colectivo bisexual, únicamente 
integrado por una persona. En cambio, 
en las redes sociales existe un grupo 
con 200 miembros de edades entre 15 
y 30 años. Al convocarlos en dos oca-
siones a reuniones para consolidar de 
manera física el grupo, nunca asistie-
ron. “Nunca aparecía ninguno de los 
200 sujetos que estaban presentes en 
Facebook. Mi inquietud era por qué en 

internet sí hay una visibilidad, pero 
en físico parece que no existe”.

Rangel Lara, quien cuenta con dos 
ponencias a en el ámbito nacional y 
una mención honorífica en la cátedra 
UNESCO, refirió que su “invisibili-
dad”, como ella lo llama, se puede 
deber a mitos, estigmas y prejuicios.

“Creo que tiene que ver con estruc-
turas que se promueven, como el can-
dado a la familia. Considero que en el 
caso de los homosexuales existe una 
identidad anclada. Hay una comuni-
dad fuerte que los recibe, les da sus-
tento, encuentran un anclaje en caso 
de rechazo de la familia, mientras que 
la bisexualidad no; declararte bisexual 
para muchos significa rechazo, porque 
es declararte en contra de la comuni-
dad homosexual y heterosexual”.

Al entrevistar a personas con prefe-
rencias del mismo sexo, con la creen-
cia de que el colectivo homosexual 
daría apoyo a los bisexuales, Trilce 
Rangel encontró respuestas como: “Es 
una traición a los homosexuales”, “son 
closeteros y traidores”, “a un bisexual 
no le puedes pedir fidelidad”. 

Cuando charló con personas atraí-
das sexualmente por hombres y mu-
jeres, encontró respuestas como: 
“Puedo vivir mi sexualidad, pero de-
finirla me cuesta”. Para la estudiante 
significa que la bisexualidad en oca-
siones no tiene cabida, porque sólo 
son reconocidas dos “etiquetas”: ho-
mosexual y heterosexual.

La estudiante del CUCSH conclu-
yó que no hay una red consolidada de 
bisexuales en Guadalajara y propone 
“borrar al sexo como nuestro eje ar-
ticulador y pasar a una etapa en que 
simplemente seamos sujetos que po-
damos debatir y exigir como iguales, 
sin posibilidades de discriminación”. 

La II Semana universitaria por la 
visibilidad bisexual, celebrada del 19 
de 23 de septiembre, en el auditorio 
Silvano Barba, del CUCSH, integró 
en su programa una serie de confe-
rencias y exhibición de películas so-
bre el tema. [



lunes 26 de septiembre de 201112

miradas

Alta deserción 
estudiantil

U N I V E R S I D A D

Una de las soluciones es el acompañamiento al 
estudiante con orientación educativa y tutorías 

eduardo carrillo

El 58 por ciento de los es-
tudiantes de licenciatura 
abandona su educación 
en México, problema ori-

ginado por los antecedentes acadé-
micos de los jóvenes y problemas 
familiares y económicos, señalaron 
especialistas de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), la Universidad 
del Valle de Atemajac (Univa) y la 
Universidad Autónoma de Guada-
lajara (UAG), al anunciar el Tercer 
encuentro regional de tutoría de 
la región centro occidente de la 
ANUIES, a realizarse el 6, 7 y 8 de 
octubre en la Univa, con el apoyo 
de la red de tutorías de la región, 
encabezada por la titular de Coordi-
nación de Innovación Educativa y 
Pregrado, de la UdeG, Patricia Ro-
sas Chávez.

En rueda de prensa para dar a 
conocer el encuentro y discutir el 
tema de la deserción estudiantil, 

la representante institucional de 
la Univa, maestra María Cristina 
Dávila Avendaño, destacó que la 
deserción es alta, por lo cual existe 
preocupación en el ámbito nacional 
e incluso en Latinoamérica, donde 
se realizan foros para discutir el 
problema. En nuestro país se pre-
tende disminuir la cifra hasta 50 o 
48 por ciento.

De acuerdo con Dávila Avenda-
ño, otra situación que incide en el 
fenómeno es el cambio de residen-
cia, por lo que la educación superior 
sólo puede contribuir en la mejora 
de las deficiencias académicas, en 
la no reprobación y en la creación 
de estrategias que coadyuven a lo-
grar los objetivos, sobre todo de 
aprendizaje.

El jefe de la Unidad de gestión 
curricular de la Coordinación Gene-
ral Académica, de la UdeG, maestro 
Marco Antonio Ramírez Martínez, 
planteó que el problema de deserción 
es multifactorial. Incluso se presenta 

en dos momentos: en los primeros 
años de la carrera o en los últimos.

Resaltó que una causa es la si-
tuación económica, “pero también 
hemos identificado factores como la 
orientación vocacional, que de repen-
te es un elemento importantísimo. El 
estudiante se involucra en una carre-
ra, descubre que no es lo que él bus-
caba y a final de cuentas impacta en 
términos de la deserción”.

Ramírez Martínez destacó que 
para evitar que los jóvenes deser-
ten y se conviertan en “ninis” es 
necesario crear una estrecha rela-
ción entre orientación educativa 
y tutoría, “a fin de apoyarlos en su 
trayectoria académica, subsanar 

deficiencias, además de descubrir y 
analizar con tiempo los problemas 
potenciales desde el punto de vista 
personal que pudieran impactar en 
su aprovechamiento”.

El Tercer encuentro regional de 
tutoría pretende ser un espacio de 
reflexión, discusión e incluso para 
compartir experiencias, a fin de 
fortalecer acciones tendientes a for-
talecer la tutoría, así como buscar 
enfoques educativos innovadores 
en la educación superior.

Esperan la asistencia de repre-
sentantes de 16 universidades pú-
blicas, privadas e institutos tecnoló-
gicos, así como académicos, tutores 
e investigadores. [

El federalismo judicial
F O R O

e. c.

La Universidad de Gua-
dalajara fue sede de la 
séptima mesa redonda 
sobre justicia constitu-

cional en las entidades federati-
vas, organizada por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación y 
el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF).

En el acto fue realizado un 
homenaje póstumo al ministro 
jalisciense José de Jesús Gudi-
ño Pelayo, fallecido el 19 de sep-
tiembre de 2010.

En la inauguración, el pasa-
do 22 de septiembre, efectuada 

en el Paraninfo Enrique Díaz 
de León, estuvieron presentes 
el magistrado José Alejandro 
Luna Ramos, presidente de la 
sala superior del TEPJF y el 
doctor Marco Antonio Cortés 
Guardado, Rector general de la 
UdeG.

Durante su discurso, el ma-
gistrado Luna Ramos detalló 
que al observar el mural de 
Orozco es posible reivindicar a 
la justicia que imparten hom-
bres y mujeres que estudian 
derecho, que enseñan a los ciu-
dadanos y que trabajan por y 
con la ley.

Aseveró que el sistema mexi-
cano está pasando por grandes 

cambios que beneficiarán a to-
dos los mexicanos.

“Está en nuestras manos 
aplicar esos cambios con res-
ponsabilidad y con el decidido 
compromiso con el que esta ma-
gistratura cuida de la justicia 
constitucional y los intereses de 
la nación”.

En el foro, que finalizó el 
23 de septiembre, analizaron 
aspectos como la justicia cons-
titucional estatal: fortalezas, 
debilidades, retos y amenazas; 
la justicia constitucional esta-
tal en sistemas federales: expe-
riencias comparadas (Canadá, 
Estados Unidos, Brasil y Argen-
tina), entre otros aspectos. [

Mujeres violentadas
C Á T E D R A

Mariana gonzÁlez

El 52 por ciento de las 
mujeres en Jalisco, 
entre 15 y 54 años, han 
recibido algún tipo de 

violencia de parte de su pareja, 
acción que no es denunciada, 
sobre todo en zonas económica-
mente activas y las urbanas.

La académica del Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño, Adriana Olivares, señaló 
que esta violencia también es evi-
dente en el ámbito escolar, donde 
al menos 448 mil mujeres han de-
nunciado violencia física, hostiga-
miento o acoso sexual.

Por ello la Asociación de Mu-
jeres Académicas de la UdeG 

realizarán la cátedra Mujer, 
trabajo y familia, el 29 y 30 de 
septiembre, con la finalidad de 
discutir los problemas de géne-
ro y fomentar la igualdad entre 
hombres y mujeres en Jalisco.

Entre los ponentes destacan 
los especialistas Roland Pfe-
fferkorn, de la Universidad de 
Estraburgo; Jacqueline Heinen, 
de la Universidad de Ginebra; 
Danièle Kergoat, Universidad 
de Paris XIII y Yannick Le 
Quentrec, profesor de la Uni-
versidad Toulouse II.

Las actividades serán en la 
nueva Biblioteca Pública del 
Estado Juan José Arreola, de 
11:00 a las 13:00 horas. La entra-
da es libre. [

5El problema del 

abondono escolar 

es multifactorial.
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Gobierno relega 
la educación

I N F O R M E

JoSé díaz Betancourt

La educación debe dejar de ser 
un estribillo político y conver-
tirse en una política de Esta-
do para favorecer el desarro-

llo social. Debe ser una herramienta 
que le apueste a la construcción de 
las sociedades de conocimiento como 
una verdadera génesis de la multipli-
cación de divisas y de empleos, afirmó 
el licenciado José Trinidad Padilla 
López,  ex rector de la Universidad de 
Guadalajara y diputado federal, quien 
presentó su segundo informe de acti-
vidades como presidente de la Comi-
sión de Educación en la Cámara de Di-
putados,  el pasado 23 de septiembre.

Padilla López dijo que la propuesta 
presupuestaria del Ejecutivo federal 
para el 2012 no contempla un aumento 
significativo para la educación. Al rubro 
de ciencia y tecnología es del 0.2 por 
ciento, mientras que para las activida-
des de la Secretaría de Gobernación el 
aumento es del 20 por ciento y para la 
Procuraduría General de la República 
(PGR) del 40 por ciento.

Explicó que el sector del conoci-
miento es un apartado el que se puede 
invertir “para que de una vez lo entien-
dan los tecnócratas que no quieren en-
tender y que han alentado una adminis-
tración centralista, desigual y focalizada 

a una mayor capacidad de fuego contra 
los criminales, en vez de privilegiar la 
inteligencia y el ataque quirúrgico con-
tra ellos”.

Es imprescindible que los gobier-
nos actuales y futuros se esfuercen en 
retomar a la educación como un eje 
fundamental para restablecer la segu-
ridad, la competitividad y  la recupera-
ción económica  y vislumbrar manda-
tos mas incluyentes  transparentes y 
eficientes”, agregó el ex rector.

Entre otros indicadores, el dipu-
tado federal recordó que el año pasa-
do el Ejecutivo federal propuso una 
disminución del poco más del 2 por 
ciento, con respecto al presupuesto 
2010, en el rubro educativo. Con las 
gestiones encabezadas por Padilla 
López se logró incrementar en 8 mil 
576 millones de pesos estos recursos 
para canalizarlos proporcionadamen-
te a los apartados de educación básica, 
educación media superior y superior 
de nuestro país.

El diputado jalisciense impulsó fuer-
temente una iniciativa para modificar la 
Ley general de educación encaminada 
a prohibir y sancionar los condiciona-
mientos a la prestación de servicios 
educativos, es decir, desahuciar así el 
pago de cuotas y de donativos, práctica 
muy recurrente en las escuelas públicas 
de educación básica. [

5El ex rector 
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Teatro Diana.
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La comunidad de la Ciénega pondrá el ejemplo al 
recolectar equipos electrónicos inservibles

Adiós basura 
electrónica

Mariana gonzÁlez

El acelerado desarrollo de la 
tecnología ha hecho que se 
acumulen millones de equi-
pos electrónicos en el mun-

do. México el año pasado generó 300 
mil toneladas de basura electrónica, 
entre computadoras, celulares y tele-
visores. 

En el último año este tipo de ba-
sura tuvo una tasa de crecimiento de 
entre tres por ciento y cinco por cien-
to, lo que significa que aumentó tres o 
cuatro veces más rápido que los dese-
chos sólidos municipales, declaró en 
junio de este año el titular de la Secre-
taría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), Rafael Elvira 
Quesada.

Preocupados por situaciones como 
esta, el Centro Universitario de la Cié-
nega (CUCiénega), en conjunto con 
los ayuntamientos de Ocotlán, La 
Barca y Jamay, organizó el primer Re-
ciclón, que inició el 14 de septiembre 
y finaliza con una celebración el 28 de 
este mes, de 10:00 a 15:00 horas.

El objetivo es recabar más de una 
tonelada de equipos y material elec-
trónico, anunció la coordinadora de 
extensión de ese campus, Ruth Dar-
nell.

Con el lema “No tires los equipos 
electrónicos en la basura común”, 
pretenden dar a conocer a la pobla-
ción los riesgos para el medio am-
biente que conlleva desechar equi-
pos electrónicos inservibles.

La población puede llevar a los 
contenedores de acopio el mate-
rial que ya no usen: computadoras, 
celulares, computadoras portáti-
les, decodificadores de cable, mó-
dems, routers, switches, monitores, 
impresoras, escáneres, estéreos, 
faxes, teclados, televisores, video-
caseteras, así como sus respectivos 
cables.

Los centros de acopio están ubi-
cados en el estacionamiento del 
CUCiénega, así como en las plazas 
principales de Ocotlán y Jamay. En 
la campaña participan aproximada-
mente 25 estudiantes prestadores de 
servicio social, así como personal de 
los ayuntamientos.

El Reciclón cuenta con el apoyo 
de otras universidades e institucio-
nes de la región, como la Fundación 
Punto Verde, A.C., la Universidad 
Interamericana para el Desarrollo y 
el CBTIS 49.

Los residuos recolectados serán 
reincorporados como materia prima 
en nuevas cadenas productivas. [
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Las similitudes de género
Juan gerardo Martínez Borrayo
dePartaMento de neurocienciaS, univerSidad 
de guadalaJara

Los hombres son de Marte y las mujeres 
de Venus. Ellas hablan más y nosotros 
menos. Nosotros somos más rudos y 
ellas más empáticas, etcétera. Hom-

bres y mujeres somos, obviamente, diferentes, 
pero es probable que las diferencias sean más 
una exageración o una invención que una ver-
dad probada.

La patada de salida
Los niños son más inquietos que las niñas. Pa-
tean, agitan sus brazos y corren más que ellas. 
Existe la idea de que incluso desde el vientre 
materno se expresan estas diferencias, aunque 
no todos los estudios de ultrasonido realizados 
confirman esta hipótesis, pero lo que sí se ha 
demostrado es que los niños son 69 por ciento 
más activos que las niñas al año de haber naci-
do (Eaton y Enns, 1986).

Una de las razones que se han propuesto 
para esta diferencia es la presencia de testoste-
rona, la cual parece iniciar esta intranquilidad 
en los hombres, pero después de los seis meses 
y hasta la pubertad, la diferencia entre niños y 
niñas en los niveles de la testosterona es míni-
ma, a pesar de que los niños siguen siendo más 
activos que las niñas.

La diferencia parece provenir de la mane-
ra en que se educa a los hijos. Al parecer las 
mamás sancionan más las actividades físicas 
de las niñas que de los niños, mientras que los 
papás alientan que los niños hagan acciones 
arriesgadas.

Los amigos pueden ser otra fuente de dife-
rencias. Los niños más energéticos son bien 
vistos por los otros niños, mientras que una 
niña demasiado activa es relegada por sus 
otras amigas. En general se ha visto que las ni-
ñas realizan juegos físicos más tarde, dejan de 
jugar más pronto y forman menos equipos que 
los niños. Todo esto es fomentado por padres 
y amigos.

Los juguetes
En general a los niños les gustan más los ca-
mioncitos que las muñecas. Pero esta diferen-
cia no es tan clara en la primera infancia, en 
la que se ha visto que los niños pueden llegar 
a jugar con Barbies. Una vez más la diferen-
cia puede ser resultado de las hormonas (niñas 
a las que se les ha expuesto a altos niveles de 
testosterona prefieren juguetes de niños), pero 
esto parece que es responsable de sólo el im-
pulso inicial.

Más allá de este sesgo innato, las prefe-
rencias de juguetes parecen el resultado de la 
presión social. Un experimento publicado en 
1992 pone en evidencia la influencia social en 
la elección de los juguetes. Niños de primaria 
escogieron un juguete “menos deseable” des-

4Las diferencias 

entre hombres y 

mujeres, de acuerdo 

a teóricos, pueden 

ser por el ambiente 

y la cultura con la 

que crecen.
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pués de ver un anuncio en que un niño de su 
mismo sexo elegía ese juguete, mientras que 
un niño de diferente sexo elegía el juguete que 
se supone era más deseable para él por su sexo 
(Frey y Ruble, 1992).

La agresividad
En general los hombres somos físicamente más 
agresivos que las mujeres. La diferencia suele 
ser atribuida a la presencia de testosterona, tal 
y como lo indica un estudio realizado por John 
Archer en 2006, aunque este mismo estudio 
señala que las diferencias entre sexos son más 
sutiles, ya que a los tres años de edad las niñas 
son tan agresivas que los niños y en la adoles-
cencia, cuando vuelve a aparecer la testostero-
na, la agresividad de los varones no aumenta 
de golpe.

La agresividad y la empatía están inver-
samente relacionados: a mas empatía menos 
agresividad y viceversa. Así como los hombres 
sacan más puntuaciones en cosas como activi-
dad física, las mujeres son más empáticas que 
los hombres (Eisenberg y colaboradores, 1989).

Habladoras
La psicología popular dice que las mujeres 
hablan hasta tres veces más que los hombres. 
Es un mito. En un estudio famoso de Mehl y 
colaboradores, de 2007, grabaron a miles de 
hombres y mujeres y contaron las palabras que 
dijeron. Se encontró que no hay prácticamente 
diferencia entre unos y otros.

Se suele decir que las mujeres utilizan más 
ambos hemisferios que los hombres al momen-
to de hablar. Esto no ha sido corroborado en 
los estudios realizados. Por ejemplo, Iris Som-
mer publicó en 2008 un estudio con resonancia 
magnética funcional y no encontró diferencias.

Pensar en tres dimensiones
Se dice también que los hombres somos mejo-
res en las habilidades espaciales, por ejemplo, 
para manipular objetos, adivinar trayectorias 
y rotar objetos mentalmente. Una vez más, las 
diferencias son mínimas en los niños y se van 
acrecentando a lo largo del tiempo (Moore y Jo-
hnson, 2008). 

En apoyo de esta noción hay dos estudios: 
uno realizado en 2007 (Kucian y colaborado-
res, 2007) en el que se vio que los cerebros de 
niños y niñas en las tareas de rotación men-
tal se activan de manera similar. El otro fue 
publicado en 2006 (Gizewski y colaboradores) 
y encontró diferencias entre hombres y mu-
jeres. Es decir, pareciera que las diferencias 
entre hombres y mujeres se van ampliando 
conforme crecen.

Esto ha llevado a pensar que las diferencias 
que encontramos entre los hombres y las mu-
jeres se deben mucho a la cultura. Por lo tanto, 
debemos saber cómo emergen estas diferencias 
sexuales para reducir estereotipos peligrosos, 
minimizar las discrepancias que son un proble-
ma y ayudar a los niños a desarrollar todas sus 
capacidades. [
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cumento de difusión de la estadís-
tica institucional actualizada cada 
mes. Integra información sobre 
población escolar, personal acadé-
mico, investigación, extensión, in-
ternacionalización, financiamien-
to, entre otros rubros”, detalla la 
página de la Copladi.

Los indicadores institucionales 
están configurados con informa-
ción generada por todas las depen-
dencias universitarias y comple-
mentadas con datos auditados y 
supervisados por la Secretaría de 
Educación Pública. Por ejemplo, 
en términos de la auditoría de ma-
trícula o los cuerpos académicos 
consolidados. [

SUV 

Licenciaturas en 
línea

E l Sistema de Univer-
sidad Virtual de la 
Universidad de Gua-
dalajara ofrece para 
el calendario 2012 
A, el bachillerato y 

las licenciaturas en Administra-
ción de organizaciones; educación; 
Gestión cultural; Seguridad ciuda-
dana, y Tecnologías e información.

Los planes educativos están es-
tructurados con base en el desarro-
llo de competencias y la creación 
de proyectos, lo que permite que 
los alumnos obtengan conocimien-
tos, habilidades y aptitudes que 
faciliten su inserción en el ámbito 
laboral.

El aprendizaje en UDGVirtual 
es realizado en una plataforma 
educativa en que los alumnos tie-
nen a su disposición guías de estu-
dio que detallan las actividades a 
realizar, materiales de apoyo y fe-
chas de entrega. Se cuenta con un 
asesor que evalúa las actividades 
y contesta las dudas, así como con 
espacios de comunicación, interac-
ción y conocimiento, como lo son la 
biblioteca, foros y chats. 

La selección de estudiantes en 
UDGVirtual se realiza median-
te un curso con una duración de 
nueve semanas, el cual, a través 
de actividades individuales y en 
equipo, diseñadas alrededor de un 
caso de estudio, se evalúan compe-
tencias como: el manejo básico de 
programas computacionales y de 

UDEG 

Numeralia 
institucional

La Universidad de 
Guadalajara au-
mentó a 87 los 
programas recono-
cidos por su cali-
dad, indicador que 

destaca en la numeralia institu-
cional correspondiente a agosto 
de 2011, que integra la Coordi-
nación General de Planeación 
y Desarrollo Institucional (Co-
pladi).

Para julio de este año, la 
institución tenía 84 programas 
educativos acreditados y en 
agosto alcanzó 87. Se trata de las 
licenciaturas en Turismo, del 
Centro Universitario de la Costa 
Sur, e Ingeniería química y Con-
taduría pública, del CUCiénega, 
informa la titular de la Copladi, 
maestra Carmen Rodríguez Ar-
menta.

De esta manera la institución 
continúa en el primer lugar en 
el ámbito nacional en el número 
de programas educativos acre-
ditados por organismos recono-
cidos por el Copaes, y el segun-
do sitio nacional en número de 
programas educativos evalua-
dos en nivel 1 por los CIEES, en-
tre las universidades públicas.

Rodríguez Armenta destaca 
que en los últimos cuatro años, 
la máxima casa de estudios de 
Jalisco se ubica en el primer 
lugar nacional en captación de 
recursos por fondos federales 
extraordinarios, “gracias al tra-
bajo en equipo y por supuesto a 
los buenos proyectos de los cen-
tros universitarios”.

La numeralia institucional, 
publicada desde 2005, “es un do-
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navegación en internet, búsqueda 
y solicitud de información, admi-
nistración del tiempo, entre otros 
aspectos.

Fechas importantes para trámi-
tes: periodo de registro durante 
septiembre en www.udgvirtual.
udg.mx; liquidar las órdenes de 
pago en línea o en la sucursal ban-
caria de su elección antes, desde 
el 5 de octubre y entregar tu docu-
mentación original antes del 7 de 
octubre; curso de selección para 
admisión, del 11 de octubre al 13 de 
diciembre, y publicación del dicta-
men, 23 de enero de 2012. Inicio de 
cursos: 1 de febrero. [

CUCSH 

Intercambio 
estudiantil

Enfermedades socia-
les como la violencia 
doméstica y la ex-
perimentada en las 
calles de las grandes 
ciudades, son algu-

nos de los objetivos comunes de 
análisis de estudiantes de Trabajo 
social de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y de la Uni-
versidad de Guadalajara, quienes 
participan en un intercambio ins-
titucional de una semana durante 
septiembre, informó la jefa del De-
partamento de Trabajo Social, del 
Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), 
maestra Martha Beatriz Perea Ace-
ves.

Del 19 al 23 de septiembre es-
tuvieron de visita en intercambio 
estudiantil, nueve estudiantes y 
un profesor de la Escuela Nacio-
nal de Trabajo Social (ENTS), de 
la UNAM. Posteriormente, del 26 
al 30 de septiembre, igual número 
de estudiantes y una profesora es-
tarán en la ENTS.

La académica recordó que este 
intercambio entre estudiantes de 
Ciudad de México y de Guadala-
jara, que se realiza desde 2009, 
obedece a una política y convenio 
institucional entre ambas univer-
sidades, con el objetivo de resaltar 
lazos de vinculación y aprendizaje 
de los alumnos en esta especiali-
dad.

“El acuerdo nos permite concre-
tar una movilidad estudiantil y de-

mostrar que el intercambio pro-
duce un avance en los alumnos 
gracias a la retroalimentación y 
la valoración que se produce al 
comparar diversas atmósferas 
académicas, curriculares, ins-
talaciones y otros indicadores 
que fortalecen la formación del 
alumno. De igual forma, le otor-
gan identidad y pertenencia a 
su universidad”.

Ambas metrópolis presen-
tan problemas en común, sobre 
todo en los temas de violencia 
“y en aumento en todas sus 
orientaciones, debido a la falta 
de educación social. El proble-
ma lo estamos viviendo igual en 
las ciudades grandes. Solamen-
te cambian los actores y el con-
texto”, insistió Perea Aceves,

Son tan abundantes los pro-
blemas resultantes de la violen-
cia experimentada en esta épo-
ca, que se realiza una reforma 
curricular que podría desembo-
car en una especialidad relativa 
a violencia intrafamiliar. [

CUCEA 

Estudiantes en 
Francia

U n grupo de 12 
es tudiantes 
de la maes-
tría en tecno-
logías de la 
información, 

del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Adminis-
trativas, realizó un curso de 
verano (diseño de sistemas de 
información geográfica), en el 
área de las tecnologías de la 
información, en las instalacio-
nes de la Universidad Télécom 
École, de Management Sud Pa-
rís.

Este tipo de cursos de vera-
no no es la primera vez que fue 
realizado en esta escuela. Des-
de 2007, la Universidad de Gua-
dalajara mantiene un convenio 
de colaboración, que permite 
el intercambio estudiantil para 
la formación integral de los 
alumnos y que es de gran valor 
curricular para su desarrollo 
profesional, así como para la 
convivencia con jóvenes de di-
ferentes partes del mundo.  [



lunes 26 de septiembre de 201118

vi
rt

ua
li

a

iPad: rey de las 
tabletas digitales

ruBén hernÁndez rentería

La empresa de la manzana 
no se detiene ante la com-
petencia y a principios de 
2012  lanzará al mercado su 

iPad 3, advierten contará con una 
pantalla de alta resolución de 2 mil 
048 por  mil 536 pixeles.

iPad es la tableta más buscada en 
la actualidad. Una encuesta recien-
te entre consumidores de estos pro-
ductos arrojó que el 85 por ciento de 
los consumidores piensan primero 
en la iPad, sólo el 4 por ciento prefie-
ren en la Galaxy de Samsung, y de 
acuerdo con esta encuesta de Chan-
ge Wave Research, tan sólo el 2 por 
ciento pensó comparar la Playbook 
de RIM respecto a otras marcas.

El dominio de la iPad en el merca-
do de las tabletas es tal que algunas 
trasnacionales han anunciado el cierre 
de producción de sus productos com-
petidores, como Sharp, que anunció 
sus planes de detener la producción 
de dos de sus tres tabletas Galápagos. 
Esta rendición se da después de que 
en agosto HP hizo un anuncio similar: 
detener completamente la producción 
de sus tabletas Touchpad.

Y para los detractores de las ta-
bletas,  un informe de IDC pronos-
tica que las tabletas crecerán al 17.5 
por ciento del mercado total de com-
putadoras personales en 2011. De 
hecho, parece que sólo hay un tipo 

de fruta en el mercado de tabletas: 
Apple.  Sin embargo, por cada faná-
tico incondicional de Apple, existe 
un Fandroid (fanático de Android) 
que está dispuesto a emitir algún 
comentario en contra del otro lado. 

Después de la nueva versión del 
iPad, lo más comentado en la red es 
el recién salido Windows 8, un sis-
tema operativo robusto, incluso en 
su etapa de prueba. Esto no debería 
sorprender, considerando que está 
basado en Windows 7, un sistema 
operativo atractivo y relativamente 
ligero.

Esta nueva versión es más rápida 
y funcional, tras su lanzamiento el 
pasado 13 de septiembre por su crea-
dor Microsoft.  A pesar de ser una ver-
sión “Developer preview” ya ha sido 
probado en una tablet de Samsung 
con resultados promisorios, el mis-
mo Gizmodo se atreve a declarar que 
“Windows 8 es fantástico, y mucho 
mejor que el sistema Android”.

Una de sus funciones, denomi-
nada “Refresh”, o Refrescar, hace 
posible la reinstalación de Windows 
8, aunque conservando las prefe-
rencias de los programas instalados 
en el PC. Tendrá soporte integrado 
para WiMax y LTE.

De la pantalla táctil  se habla que 
es fantástica y es la mejor del mer-
cado superando con creces lo que 
Apple ha creado hasta ahora.

Por último, Microsoft anunció que 
su internet explorer 10 no soportará 
Flash en su versión para las multiu-
sadas tabletas. Esta decisión le su-
mará detractores ante el crecimiento 
mundial de este dispositivo.  [

Un informe pronostica que las tabletas crecerán al 17.5 por 
ciento del mercado total de computadoras personales en 2011
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C omo tardía, calificó el 
doctor Andrés Valdez 
Zepeda, director de la 
División de Gestión 

Empresarial, del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Ad-
ministrativas, la difusión que en 
los últimos días se ha dado a los 
Juegos Panamericanos, y si bien 
el clima se torna favorable, no ha 
logrado permear a todos los secto-
res de la sociedad. 

“Se ha involucrado a los univer-
sitarios, pero los grupos más des-
favorecidos están fuera”.

La estrategia publicitaria tiene sus 
aciertos, pero el principal error fue os-
tentarlo como un evento del gobierno 
y no de los jaliscienses. “El hecho de 
que el gobernador creyera que los Jue-
gos Panamericanos iban a ser una es-
pecie de trampolín a su candidatura, 
afectó de manera importante”.

Abundó que el uso político que 
Emilio González Márquez hizo de 
los juegos, fue evidente: “Se paseó 
por toda la república, firmó conve-
nios con gobiernos, tuvo una expo-

sición mediática a nivel nacional 
e involucró sus intereses en un 
evento que era no sólo de Jalisco, 
sino a nivel nacional y más allá de 
cualquier color político”.

Valdez Zepeda también criti-
có el argumento del mandatario 
para dejar la contienda electoral: 
“le fallaron los cálculos. Hoy él re-
nuncia a la candidatura diciendo 
que por un acto de responsabili-
dad. Yo lo que considero es que 
fue un acto de irresponsabilidad 
del gobierno haber utilizado esta 
plataforma (los Juegos Panameri-
canos) para tratar de obtener un 
beneficio personal”.

Concluyó que el daño ya está 
hecho y no sólo por el goberna-
dor, sino también por los propios 
militantes panistas, que se equi-
vocaron al sacar las camisetas con 
la leyenda de “Pan-americanos”, 
porque provocaron dudas y gene-
raron celo entre otros partidos que 
no simpatizan con el blanquiazul.

Salvador Gómez Nieves, del 
Departamento de Turismo, del 
CUCEA, afirmó que “Guadalaja-
ra no hizo nada para posicionarse 

La imagen 
de los 
Panamericanos
Faltó difusión de los Juegos Panamericanos 
y promoción de Guadalajara en el mercado 
internacional, aseguran especialistas 
universitarios 

3Un error 

ostentar 

los Juegos 

Panamericanos 

como evento del 

gobierno y no de 

los jaliscienses. 

Foto:  José María 

Martínez

turísticamente. Sí van a llegar los 
turistas, los deportistas y sus fa-
miliares, le irá muy bien al sector 
hotelero, pero el problema es que 
se desaprovechó este evento de 
carácter internacional para posi-
cionar a la ciudad en los mercados 
internacionales”.

Dijo que la ciudad de Barcelona 
es un ejemplo de lo que nuestra ciu-
dad pudo haber hecho: “Antes de los 
Juegos Olímpicos de 1992, Barcelo-
na era una ciudad muy fea, pero se 
propuso ser un destino competitivo. 
A partir de este evento que le tocó 
albergar, hoy compite como una de 
las mejores ciudades capitales de 
Europa, inclusive culturales”.

El académico agregó que se de-
jaron de crear atractivos turísticos 
y otros proyectos, como es el caso 
del Museo Guggenheim, la presa 
de Arcediano, y hasta el propio 
parque Morelos, que se pudo inte-
grar al centro histórico.

“No hicimos nada y vamos a 
seguir con los eventos que ya te-
nemos de carácter internacional, 
como la Feria Internacional del 
Libro, el Festival Internacional 

del Mariachi y el Festival Interna-
cional de Cine. Lo lamentable es 
que ya tenemos muchos años que 
Guadalajara no crea una atracción 
de primer nivel. Seguimos crean-
do un montón de museos, que de 
todos no se hace uno”. 

Entre los responsables mencio-
nó a los gobiernos, tanto del esta-
do, como municipales de la zona 
metropolitana. “Desde hace casi 
cinco años supimos que seríamos 
sede y no hicimos nada; sí, nos van 
a dejar una gran infraestructura 
deportiva, pero realmente no hi-
cimos nada por atraer al turismo”.

Mencionó que si bien Guada-
lajara albergará el Campeonato 
mundial de natación, será difícil 
que vuelva a tener un evento de la 
importancia y del nivel que signi-
fican los Juegos Panamericanos.

Los dos académicos coincidieron 
en que la imagen que tiene México 
como uno de los países más violen-
tos, en poco abona a atraer turismo 
extranjero, y aunque Guadalajara 
no es de las ciudades más violentas, 
sí le afectan algunos hechos que se 
ventilan en el mundo. [
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deportes 
Del 29 al 2 de septiembre la Universidad tendrá una amplia participación con 
actividades en el marco de la Feria Internacional Deportiva 2011, a realizarse en 
Calle 2, habrá torneos y conferencias

laura SePúlveda velÁzQuez

Por segundo año consecuti-
vo, la Universidad de Gua-
dalajara formará parte de 
la Feria Internacional De-

portiva 2011 (Fidepo), a realizarse 
en Calle 2, del 29 de septiembre al 
2 de octubre y cuya finalidad es pro-
mover la actividad física, así como 
reunir a todos los profesionales del 
área, con el objetivo de impulsar el 
desarrollo de sus actividades.

Este año la UdeG participará por 
medio de la licenciatura en cultura 
física y deportes y del Instituto de 
Ciencias Aplicadas a la Actividad 
Física y Deportes, tanto con activi-
dades deportivas como por medio 
de los investigadores y académicos 
que intervendrán en los congresos a 
desarrollarse en este marco.

El coordinador de la licenciatura 
en cultura física y deportes, Martín 
González Villalobos, señaló que “en 
está ocasión participará el doctor 
Juan López Taylor, quien será uno 
de los ponentes dentro del Congre-
so de Nutrición Deportiva, además 
de que asistirán alumnos y egresa-
dos de la Universidad”.

El director general de Fidepo, 
Héctor Daniel Turrubiates, afirmó 
que en esta segunda edición la fe-
ria creció bastante con relación a 
2010. La intención es reunir a todas 
las personas que se dedican al área 
deportiva, como empresarios, espe-
cialistas y académicos, entre otros 
profesionales.

“Queremos sorprender al público. 
Estará cinco veces mejor que el año 

Una feria con muy 
buena condición

pasado. Tendremos 11 torneos na-
cionales, entre los que destacan tae-
kwondo, porras, baile, artes marciales 
mixtas, box, certificaciones de zumba, 
baile spinning. Vamos a tener mesas 
redondas de diálogo, hablando de la 
problemática deportiva y donde todas 
aquellas personas que nos dedicamos 
al deporte estaremos presentes”.

Informó que para este año reali-
zarán cuatro congresos: de nutrición 
deportiva; piscología del deporte; 
marketing deportivo y turismo de-
portivo. “Estos dos últimos son con-
gresos que les dejarán mucho conoci-
miento a los jóvenes de Jalisco, sobre 
todo en el área del comercio depor-
tivo. Además, ofreceremos talleres 
deportivos a los asistentes. Vamos a 
tener cerca de mil 200 atletas en ac-
ción haciendo demostraciones”.

La feria contará con un espacio 
denominado Pabellón Hecho en Ja-
lisco, que pretende proyectar a las 
empresas jaliscienses más impor-
tantes dedicadas a la producción de 
artículos deportivos y para la salud.

Explicó que la feria está dirigida 
a todo el público para que conozca 
las diferentes disciplinas deporti-
vas y actividades recreativas por 
medio de especialistas.

“Es para toda la comunidad y 
todos los que no hacen deporte, de-
bido a que no encuentran la disci-
plina que les agrade. Queremos que 
a través de la feria puedan ligarse. 
Tendremos muchos talleres para 
los niños. Para los adultos habrá 
actividades, como clases máster, y 
para jóvenes torneos. En realidad 
es un evento familiar para todas las 
edades”.

Los estudiantes podrán relacio-
narse con asociaciones deportivas, 
empresarios y académicos que tras-
mitirán su conocimiento.

El costo de ingreso será de 50 pe-
sos, cuota que permite la asistencia 
durante los cuatro días, mientras 
que los estudiantes pagarán 25 pe-
sos y los niños entran gratis.

Los congresos tienen valor cu-
rricular por parte de la UdeG y de 
la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (Conade). Su costo 
es de 400 pesos para la comunidad 
estudiantil y 500 para el público en 
general. [

web
Busca 
más en la

www.fidepo.eugdl.com

4Se realizarán 

talleres deportivos 

para los asistentes.

Foto: José María 

Martínez
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laura SePúlveda velÁzQuez

Más de tres mil profesionales 
han egresado de las aulas de 
la licenciatura en cultura físi-
ca y deportes, que imparte el 

Centro Universitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS), programa de estudios que este 27 de 
septiembre celebra 29 años de existencia.

De ahí han surgido destacados universita-
rios que actualmente se desempeñan en las 
áreas de la educación física, alto rendimiento y 
en la gestión deportiva, entre otras actividades.

Su coordinador, Martín González Villalobos, 
recuerda los primeros días de la licenciatura.

“Son 29 años. Lo tradicional es que lo feste-
jemos en septiembre, aunque el dictamen de 
aprobación de la licenciatura es de agosto. Las 
clases iniciaron en septiembre y la inaugura-
ción formal fue en octubre. Para este año no 
tenemos nada especial programado: sólo ha-

remos un evento sencillo con los estudiantes”.
Argumentó que esta licenciatura en el ám-

bito nacional se encuentra bien posicionada 
entre los primeros lugares y una muestra de 
ello es que está ubicada entre las siete carre-
ras acreditadas en el país.

“En el país existen 21 licenciaturas en cul-
tura física en instituciones de educación su-
perior públicas, de las cuales solo están acre-
ditadas siete y nosotros fuimos la tercera en 
obtener ese reconocimiento de calidad”.

En cuanto a los planes, señaló que actual-
mente la Universidad de Guadalajara se en-
cuentra en un periodo de reforma curricular 
y la licenciatura a su cargo no está exenta de 
esa situación.

“Estamos trabajando para ir adecuando el 
modelo que propone el nuevo plan de estu-
dios, cuya finalidad es que exista un vínculo 
más estrecho entre licenciaturas, posgrados y 
diplomados”. [

La semana pasada tuve la oportunidad de par-
ticipar en un panel virtual con algunos com-
pañeros de Argentina, Colombia y Brasil, 
relacionado con el periodismo deportivo en 

América Latina, evento que suele organizar la pági-
na electrónica EFdeportes.com.

Mi sorpresa fue que todos están informados de 
lo que pasa en Guadalajara alrededor de los Juegos 
Panamericanos. Saben de la inseguridad, las difi-
cultades del tráfico y la estupenda “ideota” del ca-
rril panamericano que partirá vialmente a la ciudad. 
También me compartieron la información de que el 
gobierno del estado ha tomado dinero de las arcas de 
instituciones de beneficencia social para completar 
el presupuesto global de la justa deportiva. 

Si bien no son fondos etiquetados para esos ru-
bros, sí es una realidad que se ha denunciado a través 
de diversos medios de comunicación: usaron recursos 
del fondo de pensiones y del fomento a la vivienda y 
hasta el momento el gobierno no lo ha negado. 

De la misma manera y no sé cómo se dieron cuen-
ta, pero me comentaron que tienen conocimiento de 
que están utilizando dinero destinado para el Seguro 
Popular para la compra de ambulancias específica-
mente para los Panamericanos. ¡Tómala! Tamaña 
sorpresa. Y la verdad es que no supe responder. Pen-
sé: qué triste saber que en el exterior del país estén 
mejor informados.

Me parece grave, porque esos recursos están eti-
quetados para un programa social específico que be-
neficia –dice el gobierno– a miles de personas de es-
casos recursos económicos, que no tienen para pagar 
servicios de salud. Si ello se confirma, seguramente 
estarán incurriendo en un delito. 

Les pregunté su percepción de los juegos, es de-
cir, cómo observan en aquellos países la organización. 
Habida cuenta de la anterior experiencia en Río de 
Janeiro, mi colega brasileño, Julio Franscino, comen-
tó que las dificultades prácticamente son las mismas: 
falta de promoción, escasa o nula información en los 
medios informativos, salvo la integración de las dele-
gaciones, pero de la ciudad sede poco o nada se sabe. 

Si esto sucede en Brasil, que tienen como antece-
dente los juegos, “imagínate Che” en Argentina, me 
dijo Tulio Guterman, desde Buenos Aires. “Acá nada 
se sabe de Guadalajara. La información de los Pana-
mericanos no ha interesado a los medios de comuni-
cación, porque a lo mejor a los organizadores no les 
ha importado informar. Nosotros estamos informa-
dos porque es nuestro trabajo, pero la motivación de 
los argentinos por los juegos es nula”.

Francisco Gatusso, de Colombia, me dijo que está 
enterado de las vialidades porque algunos asesores 
son colombianos. “El conocimiento que tengo es 
en el aspecto turístico, ya que mi familia tiene una 
empresa de viajes y puedo decir con certeza que el 
destino de los colombianos no es para Guadalajara 
durante los Juegos Panamericanos”, comentó. 

En ese sentido hay coincidencia con los números 
que manejó en su momento el comité organizador. 
Se dijo esperaban millón y medio de asistentes, en-
tre turistas y participantes: ya le bajaron a 800 mil. [

Enfoques
raúl de la cruz

La licenciatura en cultura física y deportes, del CUCS, 
cumple 29 años y es hoy una de las carreras mejor 
posicionadas en el ámbito nacional

Un año más de 
formar profesionales

Para saber...

[La licen-
ciatura en 

cultura física 
y deportes fue 
fundada en 1982, 
por iniciativa 
de Leobardo 
Ortiz Gutiérrez, 
entonces director 
del Departamento 
de Cultura Física, 
durante la ges-
tión de Enrique 
Zambrano Villa 
como Rector ge-
neral de la UdeG 
y con el apoyo de 
la Subsecretaría 
de Investigación 
Científica, de 
la Secretaría 
de Educación 
Pública, arrancó 
actividades.

3En cada 

generación egresan 

aproximadamente 

50 profesionales.

Foto: José María 

Martínez
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BECAS

Becas de Movilidad nacional Santander anuieS 2012-a

dirigido a: estudiantes de licenciatura y posgrado de la universidad de guadalajara

apoyo: $5,000 pesos por un periodo máximo de 5 meses

País: México

organismo: Santander  universidades

Fecha límite: 3 de octubre de 2011

 

 

Programa Jóvenes de intercambio México- argentina JiMa 2012-a

dirigido a:  estudiantes de licenciatura de la universidad de guadalajara

apoyo:

·          Financiamiento por parte de la universidad anfitriona del alojamiento y alimentación 

del estudiante durante el periodo académico así como exención del pago de 

matrícula (el estudiante deberá cubrir el costo de la matrícula en la universidad de 

guadalajara)

nota: el estudiante afrontará el costo del traslado, los gastos que demande obtener la visa 

respectiva, contratar un seguro de accidente, enfermedad y repatriación de restos y demás 

erogaciones personales no cubiertas por el financiamiento de las universidades

País: argentina

organismos: asociación nacional de universidades e instituciones de educación Superior 

(anuieS) de la república Mexicana y el consejo interuniversitario nacional (cin) de la 

república argentina

Fecha límite: 10 de octubre de 2011

 

 

Programa para maestros de inglés

dirigido a:  dirigido a maestros de inglés del sistema educativo nacional oficial de los 

niveles Primaria, Secundaria, Preparatoria o Bachillerato y universidades Públicas y 

escuelas normal Superior

apoyo:

 

·          $3,300 dólares estadounidenses mensuales por 10 meses

·          curso de preparación de dos semanas previo al intercambio, en el mes de julio

·          comexus se encargará de colocar al  maestro mexicano en la escuela del maestro 

estadounidense y viceversa

·          transportación aérea internacional para el becario. los boletos de avión que se 

otorgan a los becarios solo cubrirán el viaje internacional. el boleto tendrá vigencia 

por el período de la beca. Si por razones personales se prolonga la estancia en el 

país anfitrión, el costo del boleto para el regreso, será cubierto por el becario

·          Seguro médico Fulbright por $100,000 dólares estadounidenses

·          apoyo en la tramitación de las visas para el becario y sus dependientes

País: estados unidos de américa

organismos: comisión México estados unidos para el intercambio educativo y cultural 

(coMeXuS) / Fulbright-garcía robles

Fecha límite: 4 de noviembre de 2011

 

Mayores informes en la coordinación general de cooperación e internacionalización al teléfono 

3630 9890 con la arquitecta dulce Quirarte y/o la licenciada Maritza Muro, responsables de 

difusión y Becas.
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La matriarca de las revistas latinoamericanas cumple cuatro décadas de compromiso con las 
letras. Por sus páginas han entrado casi todos, con grandes nombres como Cortázar, Ribeyro 
o Rulfo, impresos en letras de oro en la mejor de las tradiciones de nuestro continente

berenICe CAsTIllO

En septiembre de 1972, Julio 
Cortázar fumaba frente a su 
máquina de escribir, mien-
tras redactaba en tono cate-

górico pero franco y cordial, una carta 
a Saúl Sosnowski, editor de Hispa-
mérica, revista de literatura. “No me 
parece bien abrir eso que llaman una 
polémica sobre la base de un repor-
taje”, decía Julio en respuesta a las 
declaraciones que David Viñas había 
hecho a Hispamérica un mes antes, 
en el primer número de la revista que 
hoy celebra su cuarenta aniversario. 
La polémica estaba abierta.

Sosnowski, de 26 años, recién 
había ido con Adolfo Bioy Casares a 
pedirle un cuento inédito para la re-
vista que estaba por editar. Sin du-
darlo, Bioy Casares le entregó “Una 
guerra perdida”, texto que apareció 

en el primer número. Han pasado 117 
ediciones desde la inicial, mientras el 
mundo y el idioma se nos han trans-
formado a la sombra de sus fronteras.

Así comenzó la historia de una 
revista peculiar que en su quinto 
aniversario tuvo de jurados en un 
concurso de cuento nada menos que 
a Roa Bastos, Cortázar y Vargas Llo-
sa, que había surgido porque “no me 
gustaban las revistas académicas, un 
conglomerado de ensayos puestos 
entre tapas”, dice su editor; “quería 
mostrar las diferentes etapas de la 
producción literaria, de ahí seccio-
nes como taller, entrevistas, textos 
de fi cción, ensayos, poesía, notas”.

Lejos quedó el boom de García 
Márquez, Vargas Llosa, Cortázar y 
Fuentes, reyes Midas de la escritu-
ra, que convertían en oro cada histo-
ria. Cinco décadas después, advierte 
Sosnowski, “no somos exóticos para 

nadie, ya se incorporó la literatura 
latinoamericana a los anaqueles de 
cualquier universidad”.

¿Por qué una revista concebida en 
medio de la censura que acechaba a 
cada linotipista, sigue vigente? Por fi -
delidad a la lectura honesta. “Ha habi-
do hechos históricos, desde la utopía 
de los años 60 o las peores dictaduras, 
del exilio hasta el narco y la violencia. 
Pero ahora –dice Sosnowski–, como 
lo expresó Monsiváis en una ocasión: 
‘ya nadie habla de revolución, ya to-
dos hablan de democracia’. La muer-
te sigue siendo la misma, sólo las for-
mas han cambiado”.

Abrir un ejemplar de Hispamérica 
es darse cuenta que no fue producto 
de la espontaneidad, como tampoco 
es carnada de famas con piel de es-
peranzas. Puede distinguirse la hue-
lla de Sur, de Victoria Ocampo, o de 
Cuadernos Hispanoamericanos, a fi n 

40 añosHispamérica, 40 añosHispaméricaHispamérica,,
de alimentar cronopios


Saúl Sosnowski, 
durante su 
participación en 
una edición de la 
Cátedra Cortázar
Foto: José María 
Martínez

de cuentas también ha dado vida y 
marcado la pauta del ofi cio literario 
del siglo XX. No hay ilustraciones, 
porque no las requiere, un poco para 
“evitar que el mundo académico la 
descarte y al mismo tiempo como la 
mejor manera de presentar textos 
que se defi endan por su cuenta”.

Entre la avalancha de revistas, 
cada una más alejada de la sencillez 
que otra, Hispamérica es un prodi-
gioso miligramo, en el que todas las 
voces latinoamericanas, desde las 
graves como Rulfo, Asturias, Ribeyro 
hasta las de Ferré, Yurkiévich, Sar-
duy o Atahualpa Yupanqui se han es-
cuchado al unísono, en defensa cons-
tante del arte y el saber, tan humanos 
como la libertad atropellada innume-
rables veces y de tantas formas en la 
América hispana.

Sus primeros 22 números se edita-
ron en Argentina, para después emi-
grar al norte en compañía de su edi-
tor. Así llegó a Estados Unidos, pero 
se mantiene, dice Sosnowski, “con la 
mirada siempre puesta en América 
Latina; a pesar de que es una revista 
de consulta en centros universitarios 
de todas partes del mundo en las que 
se difunde, hace su propio recorrido, 
sin ninguna injerencia angloparlan-
te”, desde donde emerge cada abril, 
agosto y diciembre, “a veces con un 
par de meses de atraso, como cual-
quier revista literaria que se respete”.

Tras 118 números, luego de crear 
su propia editorial, con el acervo dis-
ponible en la web a través de www.js-
tor.org, esta revista se ha vuelto objeto 
de culto, con un índice de antología, 
en el que a cada mirada retrospectiva 
se asoma una especie de parnaso.

Si el Grandísimo Cronopio ates-
tiguara este 40 aniversario, segura-
mente volvería a cerrar su carta con 
la sentida alegría de huésped: “Lo im-
portante, en el fondo es que sean otros 
los que nos lean y saquen sus propias 
conclusiones, y por eso van estas lí-
neas, junto con mis mejores deseos 
para HISPAMÉRICA y para usted”. [

La edición que 
conmemora 
los 40 años de 
Hispamérica 
contiene ensayos 
de Winétt de 
Rhokha, una 
entrevista 
a Horacio 
Castellanos Moya, 
además de poesía 
y fi cción.
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¿Mobiliario urbano o escultura pública? 
Los Panamericanos produjeron una serie de 
“adornos” monumentales, que pasados los 
juegos ensuciarán aún más el caótico paisaje 
de Guadalajara

 balón

Juegos Panamericanos, que por la 
importancia de las esculturas urba-
nas, resulta indispensable evaluar 
qué están instalando en la ciudad.

Lo que se observa es que no exis-
te un criterio para revisar si el espa-
cio es adecuado o si la escala de la 
escultura está acorde con el espacio 
la ubican. Si para un museo reali-
zan trabajo de curaduría, ¿por qué 
no para el espacio público? La doc-
torante comenta: “Independiente-

mente de la calidad artística, debería 
existir una museografía de mayor 
calidad, para los ciudadanos. Porque 
si no se regula o no existe un comité 
que evalúe esto, lo que va a pasar es 
que nos vamos a seguir llenando de 
esculturas por toda la ciudad y que 
no tienen ningún sentido”.

Barreda Zamora comenta que hay 
buenas esculturas en sitios en don-
de no son atractivas y hay otras que 
vienen a tomar un espacio represen-

tativo, quizá quitándole espacio a los 
artistas reconocidos que pudieran 
haber tenido un atractivo cultural.

“Creo que siempre la interco-
nexión de estos grandes eventos de-
portivos han tenido relación con el 
arte, a través de las esculturas urba-
nas, como fue la Ruta de la amistad, 
en el DF, y lo que sucedió es que se 
contactó a los artistas con renombre 
y se hizo un estudio para realizar 
una integración entre el arte y el 
espacio público. Además, Mathias 
Goeritz siempre mencionaba que la 
integración del paisaje con la escul-
tura debe estar presente”.

El 13 de abril de este año fue inau-
gurada la escultura del reconocido 
artista Gilberto Aceves, titulada Los 
patinadores, misma que fue instala-
da en la confl uencia de las avenidas 
López Mateos y México, lugar por de-
más transitado. La secretaria de cul-
tura del municipio, Miriam Vachez 
Plagnol, comentó: “Hubiéramos que-
rido que la escultura estuviera más 
cerca de Chapultepec, donde más se 
da la movilidad no motorizada o cer-
ca de la Vía RecreActiva”. 

Humberto Baca indicó que “el 
costo del metal está fi nanciado por 
la Banca Bansí, el Centro Cultural 
Exim y la Secretaría de Cultura del 
ayuntamiento de Guadalajara, para 
que esto no cueste millones, sino mi-
les de pesos”. (La Jornada 11/02/26).

Sin embargo, la ubicación de 
cualquier escultura (sea donada o 
no), señalan especialistas, viene a 
formar parte del paisaje y habla de 
no poner elementos sin ton ni son, 
como si aventaras confeti, para ver 
dónde cae, sin lógica ni sentido. 

Sería conveniente conocer la 
planeación para la ciudad, además 
de las políticas empleadas para re-
cibir una obra en donación, y saber 
los criterios sustentados, ya que fi -
nalmente somos los ciudadanos los 
receptores de este paisaje urbano y 
del uso del espacio público.  [

dOlOres díAZ

Ante las esculturas urbanas 
que han sido acogidas por 
los funcionarios públicos 
de Guadalajara para ser 

instaladas en avenidas y espacios 
públicos, queda la duda de saber 
¿quién decide qué se instala y qué 
no? ¿Con qué criterios se donan las 
piezas de arte para ser propiedad de 
los ciudadanos?, y ¿quién da mante-
nimiento a éstas? Si tales preguntas 
son resueltas, entonces la ciudad 
vendría a ser un espacio idóneo para 
ser evaluado como se evaluaría a un 
museo, por lo que requiere de perso-
nas especializadas en la curaduría, 
restauración y especialización en 
espacio urbano y de alguna forma 
hasta de trabajo museístico. 

La maestra Úrsula Barreda Zamo-
ra realiza actualmente estudios en el 
doctorado en Ciudad y territorio sus-
tentable, en el Centro de Arte, Arqui-
tectura y Diseño, de la Universidad 
de Guadalajara. Al respecto señaló 
que hizo un estudio académico con 
el título “Los espacios públicos como 
contenedores de artes plásticas y la 
implantación de escultura urbana”, 
en el cual sustenta que el espacio pú-
blico es el espacio museográfi co más 
grande que tiene la ciudad y no se 
toma con esa seriedad, ya que es don-
de colocan elementos urbanos. Pero 
también hay quienes argumentan 
que son mobiliario urbano y que tie-
nen ciertas características artísticas.
Lamentablemente en Guadalajara 
aparece mobiliario alegórico a los 


Balón en 
“exhibición”, el 
“parque rojo”.
Foto: Mónica 
Hernández

Unbonito y
balón“artístico”
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Dos visiones de la 
fotografía convergen en 
San Ildefonso, en la Ciudad 
de México, como parte del 
itinerante Fotoseptiembre

nacionalnacionalLo

atraccionesatracciones
y otras

en una canasta vacía, en un textil 
bordado que descansa sobre una 
piedra, en los tradicionales juguetes 
del día de Corpus o las famosas jí-
camas desnudas de Álvarez Bravo. 

Para Agustín Jiménez la fi gura 
humana se integra serena, en po-
ses y espacios que parecieran tan 
antiguos como la tradición de la 
que escapaban. De especial interés 
resulta su serie “Tlacotalpan”. En 
ésta, Jiménez carga de sofi sticación 
y belleza las redes de padres, hijos 
y hermanos, que dentro o fuera del 
Papaloapan atrapan diminutos pes-
caditos.

Para estos fotógrafos de los trein-
ta y cuarenta hay un mundo que por 
ser tan cercano, era también invisi-
ble. Y justo esa fue su apuesta: traer 
ese universo a la consciencia a tra-

vés de la fotografía. Los objetos se 
comunican en un diálogo arbitrario 
de formas, líneas y volúmenes. 

Luis Márquez tuvo una perspecti-
va más cercana al mundo puramente 
citadino a partir de la segmentación 
de estructuras arquitectónicas, con 
las que construyó nuevos espacios 
para que el ojo habitara. Destacan 
los estudios que realizó sobre escale-
ras de distintos edifi cios. Si bien en 
todos hubo una curiosidad latente 
por la arquitectura moderna, la ten-
dencia se dirigía a la tradición ma-
nifi esta en las cosas, en aquello que 
viste o desnuda a los modelos dentro 
y fuera de su actividad social, en la 
inesperada colocación de lo que se 
expone y abre para ser visto con la 
formalidad que da el recuadro foto-
gráfi co, en el juicio que privilegia un 

VerónICA lóPeZ gArCíA

La separación geográfi ca en-
tre México y Brasil mani-
fi esta su distancia a través 
del arte fotográfi co. Foto-

septiembre arrancó en el antiguo 
colegio de San Ildefonso, en Ciudad 
de México, con un diálogo entre 
imágenes provenientes de los dos 
países. Modernismos: México-Bra-
sil encabeza la muestra de este año, 
con 160 fotografías pertenecientes a 
dos generaciones de artistas. 

En México el periodo postrevo-
lucionario nos construyó una mi-
rada distinta, gracias al trabajo de 
Manuel Álvarez Bravo, Agustín Ji-
ménez y Luis Márquez, fotógrafos 
seleccionados para mostrar el sol y 
las sombras de la mirada que rápi-
damente se consideró “nacional”. 

Desde el 6 de septiembre la van-
guardia fotográfi ca del siglo XX en 
México y Brasil muestra la riqueza 
y originalidad lograda por fotógra-
fos que vieron aquel mundo des-
de la subjetividad. El resultado en 
cada caso fue la incorporación de 
una nueva propuesta visual.

El niño y los pescaditos
“Perfeccionando el ojo por la exacta 
visión del instrumento, quedaban 
abiertos a la sensibilidad, nuevos 
caminos: cuando los ojos ven lo que 
nunca vieron, el corazón siente lo 
que nunca sintió”, escribió Manuel 
Álvarez Bravo sobre su apuesta 
estética y la de su generación. Las 
salas de San Ildefonso guardan las 
silenciosas sombras que se tejen 

puñado de clavos, un conjunto de 
tunas o calaveras de azúcar. En las 
75 imágenes se manifi esta la cultura 
postrevolucionaria de aquel México.

Ciudad e industria
La colección Itaú, de Brasil, com-
puesta por 86 obras de 27 artistas, 
aborda principalmente el movi-
miento fotocubista brasileño de 
los años cincuenta y sesenta. Estas 
imágenes contrastan sensiblemen-
te con las mexicanas. Para los ar-
tistas brasileños Eduardo Eufeldt, 
José Yalenti, José Oiticica Filho y 
Germán Lorcas, la modernidad se 
encuentra en la descomposición es-
tructural de la arquitectura urbana. 
El Brasil que exponen estos traba-
jos es absolutamente industrial, de-
sarrollista, concentrado en la urbe, 
sus trazos, formas y laberintos. 

Si bien el momento histórico de 
ambas colecciones tiene una dife-
rencia de dos décadas, llama la aten-
ción la preocupación confrontada de 
la estética de los brasileños frente a 
los mexicanos. Si atendemos a las 
imágenes de Álvarez Bravo, Agus-
tín Jiménez y Luis Márquez, encon-
tramos la refl exión de una estética 
ubicada en la cultura posrevolucio-
naria, en la que la frontera entre los 
universos rural y urbano sigue sin 
defi nirse, mientras que para los bra-
sileños todo es metal, estructura y 
desarrollo de las formas abstractas 
que erigen las ciudades. 

Además de estas dos muestras, 
Fotoseptiembre presenta en San Ilde-
fonso: DF, penúltima región y moder-
na para siempre, de Gerardo Suter. [

4
Artistas brasileños 
y mexicanos 
desafían el ojo y 
el pensamiento 
del espectador. 
Foto: Archivo
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OCTAVIO PAZ

Las fotos de Álvarez Bravo fueron una 
suerte de ilustración o confirmación 
visual de la experiencia verbal a la 
que me enfrentaban diariamente 

mis lecturas de los poetas modernos: la ima-
gen poética es siempre doble o triple. Cada 
frase, al decir lo que dice, dice otra cosa. 
La fotografía es un arte poético porque, al 
mostrarnos esto, alude o presenta aquello. 
Comunicación continua entre lo explícito y 
lo implícito, lo ya visto y lo no visto. El do-
minio propio de la fotografía, como arte, no 
es distinto al de la poesía: lo impalpable y lo 
imaginario. Pero revelado y, por decirlo así, 
filtrado, por lo visto.

En el arte de Manuel Álvarez Bravo, esen-
cialmente poético en su realismo y desnudez, 
abundan las imágenes, en apariencia simples, 
que contienen otras imágenes o producen 
otras realidades. A veces la imagen fotográfi-
ca se basta a sí misma; otras se sirve del títu-
lo como de un puente que nos ayuda a pasar 
de una realidad a otra. Los títulos de Álvarez 
Bravo operan como un gatillo mental: la fra-
se provoca el disparo y hace saltar la imagen 
explícita para que aparezca la otra imagen, la 
implícita, hasta entonces invisible. En otros 
casos, la imagen de una foto alude a otra que, 
a su vez, nos lleva a una tercera y a una cuar-
ta. Así se establece una red de relaciones vi-
suales, mentales e incluso táctiles que hacen 
pensar en las líneas de un poema unidas por 
la rima o en las configuraciones que dibujan 
las estrellas en los mapas celestes. [

*FrAgmenTO del PrólOgO Al lIbrO Instante y 
revelacIón (TreInTA POemAs de OCTAVIO PAZ 
y sesenTA FOTOgrAFíAs de mAnuel ÁlVAreZ 
brAVO), méxICO, 1982.

Instante y 
revelación: 
Manuel 
Álvarez 
Bravo *

4
“Jícamas 
desnudas”, de 
Manuel Álvarez 
Bravo.
Foto: Archivo
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mArTHA eVA lOerA

Pequeños monstruos de mirada malévo-
la y garras afi ladas acosan a la pequeña 
Sally Hurst. Tienen hambre. Desean ali-
mentarse de sus huesos y dientes. Ella 

está aterrada. Cuando cae la noche, invaden su 
alcoba. Sólo la luz las atemoriza. 

Los homunculi, así fueron denominados los 
temibles monstruos de Don’t be afraid of the 
Dark (No le temas a la oscuridad), un thriller 
gótico a la manera clásica, dirigido por Troy 
Nixey y producido por Guillermo del Toro. La 
película ya está en cartelera en los cines comer-
ciales de la zona metropolitana. 

Los alquimistas de la Edad Media creían que 
podían crear seres semejantes a los seres huma-

nos, los homunculi (homúnculos), a partir del hue-
vo de una gallina y esperma humano. Sin embargo 
las criaturas que imaginó Troy Nixey, a no ser por 
su instinto depredador y su capacidad para hablar, 
tienen poca semejanza con los hombres. Pálidos, 
casi blancos, con prominente joroba, ojos fi jos, sin 
párpados que refl ejan la luz, mentón prominente, 
casi en forma de triángulo, boca pequeña y delga-
da, pelvis y pecho rugoso y esquelético, zambos, 
dotados de brazos que casi tocan el piso. Parecen 
seres sacados de una pesadilla.

En su creación, el secreto estuvo en tomar 
elementos de la naturaleza para que fueran 
extraños, pero a la vez convincentes. En base 
a los diseños fueron hechas las maquetas. Pos-
teriormente fueron recreados en computadora 
y desarrollados por la casa de efectos digitales 

Un remake de una serie de televisión con el toque 
de Guillermo del Toro. No le temas a la oscuridad, del 
director Troy Nixey, es “un viaje gótico espeluznante” 
que revitaliza el cansado género de terror

australiana Iloura y la Spectral Motion.
Las criaturas fueron tan impactantes para Ka-

tie Holmes (Kim, la madrastra de Sally), que des-
pués de leer el guión, la actriz se sintió asustada. 

Otros de los actores que participan en el elen-
co son Guy Pearce (Alex, el papá de Sally) y Bailee 
Madison (Sally). La fi lmación comenzó en 2009. 
Guillermo del Toro y Matthew Robbins fueron los 
guionistas. Los rodajes tuvieron lugar en Australia.

Baile Madison, la pequeña que encarna a la 
protagonista, fue recomendada a Del Toro por 
Natalie Portman por sus dotes actorales.

Tensión constante
La tensión se mantiene a lo largo de la película. 
Los susurros, los pasos, el manejo de luces y som-
bras, la musicalización y los efectos de cámara 
atrapan a los espectadores y los tienen sin casi 
pestañear. De manera involuntaria salen exclama-
ciones de sus gargantas. Todos ignoran la suerte 
que correrá la pequeña Sally. La mano del Gui-
llermo del Toro es evidente por el manejo de los 
espacios y atmósferas que evocan a El laberinto 
del fauno (2006). 

Guillermo del Toro asegura que al hacer No 
temas a la oscuridad, no estaba interesado en 
copiar los estándares de las cintas de terror. La 
idea era hacer “un viaje gótico espeluznante y 
emocionante para quienes vieran la película”.

Sally es una niña valiente. El miedo no la 
paraliza. Ella decide hacer frente a las criaturas 
diabólicas. Primero armada con una lámpara, 
después con una cámara fotográfi ca con la que 
logra obtener evidencia sobre la existencia de 
los que la atormentan. Tanto Bailee Madison 
como Katie Holmes encarnan personajes muy 
activos que saben dar la cara al peligro.

La pesadilla para Sally empieza cuando va 
a vivir con su padre, de profesión arquitecto y 
su madrastra, diseñadora de interiores a una 
mansión aislada del siglo XIX, ubicada en Rho-
de Island. La pareja la está remodelando para 
venderla. La casona guarda un secreto. Si quie-
ren salvarse deberán alejarse de ese sitio.

Un remake original
Don’t be afraid of the dark está basada en la 
cinta para televisión homónima traducida al 
español como Frío en la noche. Esta película 
fue dirigida por John Newland. El guión fue 
escrito por Nigel McKeand. En el elenco par-
ticiparon Kim Darby, como Sally Farnham y 
Jim Hutton como Alex Farnham.

En esa versión de 1973, Sally se muda a 
la casa de su abuela, que acaba de fallecer. 
La mujer decide abrir una chimenea que 
está cerrada, cuando ella lo logra, libera de-
monios que tratarán de poseerla. Del Toro 
vio esa película cuando era niño. Él inter-
cambiaba impresiones y relatos de ella con 
otros muchachos. Esto reinventó la pelícu-
la. Tiempo después cuando Del Toro volvió 
a ver el filme se dio cuenta que muchas de 
las escenas que le gustaban eran inventadas.

La película empezó a producirse en 2009. 
Guillermo del Toro pensaba dirigir Don’t be 
afraid of the dark, pero en ese momento estaba 


Katie Holmes en 
una escena de la 
película No temas 
a la oscuridad.
Fotograma: 
Archivo

muy comprometido con The hobbit. [
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El estreno mundial del documental Twenty, dirigido 
por Cameron Crowe, es el mejor preámbulo para 
el concierto que la banda de Seattle realizará en la 
Ciudad de México

El estreno mundial del documental Twenty, dirigido 

Pearl Jam

édgAr COrOnA

En el mes de enero pasado 
publiqué un reportaje refe-
rente al veinte aniversario 
del disco Ten, de Pearl Jam. 

De esta forma quedó impresa una 
investigación sobre el valor de su 
música y la trascendencia de su obra. 
En este contexto, a pocos días de que 
este suplemento dedicara su portada 
y páginas centrales a las dos décadas 
del álbum Nevermind, de Nirvana, 
situación que habla de un momento 
de conmemoración, pero igualmente 
apunta hacia un vínculo histórico y la 
presencia que ambas agrupaciones 
poseen en la actualidad, ocurrió el 
miércoles pasado el estreno mundial 
del documental Twenty, del director 
Cameron Crowe. Un certero trabajo 
que muestra la travesía de Pearl Jam 
durante los últimos veinte años. 

Twenty permite conocer con 
puntualidad el cruce por las diferen-
tes etapas de Pearl Jam. Dirige sus 
esfuerzos en realizar un completo 
registro para la historia del rock, y 
proporciona elementos sufi cientes 
para sustentar y comprender por 
qué Pearl Jam efectuó una verda-
dera revolución musical. La llegada 
de Ten como un disco defi nitorio            
—no el único en su trayectoria— que 
propició una de las primeras gra-
baciones unplugged, y que siempre 
conservó la fi rme actitud del grupo 
frente a los medios y la industria. 

Para lograr este resultado, el 
grupo recurrió al director Cameron 
Crowe, personaje que conoce deta-
lladamente a Pearl Jam. Crowe fue 
el director de la película Singles, una 
producción que retrata la visión de la 
Generación X, y en la que Pearl Jam 
participó como el grupo Citizen Dick. 
El director rescata en Twenty uno de 
los episodios axiomáticos que dieron 
forma al interior de Pearl Jam: Mo-
ther Love Bone, grupo en el que el 
vocalista Andrew Wood estampó su 
propio sello, convirtiéndose tras su 
muerte en una fi gura determinante 
para los cimientos de Pearl Jam, y 
que originó un homenaje póstumo 
llamado Temple of the Dog.          

El testimonio de Chris Cornell re-
ferente a Andrew Wood otorga a este 
documental un instante único. Los 
recuerdos de Cornell son de agra-
decimiento y admiración hacia un 
fi el amigo con el que compartió sus 
primeros lances en la fría escena de 
Seattle. Cameron Crowe efectúa un 
breve acercamiento a los desapare-
cidos músicos Layne Staley y Kurt 
Cobain, este último con una reser-

Un documental que deja ver 
a Pearl Jam cercano, reconocible 
para una generación que creció 
y vivió con su música. Un traba-
jo que revaloriza a los creadores 
de “Do the Evolution” como una 
de las grandes bandas de rock en 
toda la historia. Pero, sobre todo, 
un registro audio visual que lleva 
a comprender la dirección actual 
del grupo. 

Pearl Jam ofrecerá un concierto 
en la Ciudad de México en noviem-
bre próximo. Su segunda visita a 
este país, y los ánimos están en-
cendidos. Twenty envuelve aquella 
presentación en 1993 al lado de Neil 
Young, sólo para recordar aquella 
poderosa canción “Keep on Rockin 
in the Free World”.  [

vada opinión sobre Pearl Jam, situa-
ción que da un giro completo cuando 
en una escena se observa a Eddie 
Vedder y Kurt Cobain bromeando 
amigablemente durante una entrega 
de los premios MTV. Un abrazo entre 
los protagonistas que defi nieron la 
música de principios de los noventa.

Así, Cameron Crowe le da a Eddie 
Vedder el casete con el que éste dio a 
conocer su voz a la banda y que pro-
vocaría su llegada. La respuesta del 
músico es: “¡Qué loco!”. Stone Gos-
sard, Jeff Ament y Mike McCready 
comentan que la primera vez que es-
cucharon la voz de Vedder sencilla-
mente se cuestionaron: “¿Es real?”. 
Con la ayuda de fl ashbacks, Twenty 
compila las primeras presentaciones 
de Pearl Jam en pequeños escena-

rios hasta llegar a los grandes festi-
vales, escenas extraordinarias en las 
que el grupo desata su energía. Los 
lanzamientos hacia la marea huma-
na, y las acrobacias de Eddie Vedder 
son una sacudida total.   

El nacimiento y crecimiento de 
una agrupación que enfrentó el éxi-
to, y que aprendió de sus raíces. El 
boicot a ticketmaster como una pos-
tura coherente al discurso del grupo. 
Situaciones trágicas como la ocu-
rrida en el Festival Roskilde, en Di-
namarca, en donde nueve personas 
murieron en pleno concierto. La pér-
dida de popularidad por un estricto 
compromiso de hacer música sin 
ataduras. Todo esto es sólo una parte 
en la historia de Pearl Jam, y Twenty 
lo condensa de una manera fi el. 

blOC de 
nOTAs

El documental 
Twenty, que 
celebra los 20 
años de carrera 
de la banda de 
rock alternativo 
Pearl Jam saldrá 
a la venta en los 
próximos días en 
formato DVD.

4
Escena de Twenty, 
que muestra un 
diálogo entre 
Cameron Crowe 
y Eddie Vedder. 
Fotograma: 
Archivo

Los dulcesLos dulcesveintede
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rOberTO esTrAdA

L
a cabeza del jabalí 
hace una mueca 
burlona y obscena. 
La estaca en que se 
encuentra clavada 
aún escurre san-
gre, y al pie de ésta 
yace un montón de 

mal olientes tripas. El agobiante 
zumbido de las moscas asfi xia los 
demás sonidos del bosque, pero a la 
cabeza pareciera no molestarle su 
miserable condición. Sal de aquí –
le dice desde su estaca El Señor de 
las Moscas a Simon–, ¿por qué estás 
aquí solo? Nadie te puede ayudar. 
La risa resuena y se mezcla con el 
sucio zumbido. Qué idiotez pensar 
que la fi era era algo que se podía ca-
zar. Simon, soy parte de ti, la causa 
de que las cosas sean así. ¡En esta 
isla vamos a divertirnos y si no aca-
baremos contigo y con los demás!

William Golding publicó su no-
vela, Lord of the fl ies (El señor de 
las moscas) en 1954, aunque origi-
nalmente él había intentado fallida-
mente darla a conocer antes con el 
nombre de Strangers from Within; 
título menos atractivo, pero que 
sugiere más sobre la intención de 
Golding al escribirla. El argumento 
del texto versa sobre un grupo de 
chiquillos ingleses que después de 
un accidente aéreo terminan atra-
pados en una isla desierta. Ahí los 
educados muchachitos, aislados del 
mundo y sin supervisión de algún 
adulto, llegan a enfrentarse unos a 
otros y a sí mismos, a partir de lo 
que son su personalidad y conduc-
ta normadas por la civilización, y el 
salvajismo que pueden desarrollar 
apartados de los referentes morales.

Sin embargo, lo que realmente 
le interesa plantear a Golding en 
esta novela es que el caos y el de-
sastre no son los que transforman 
a gran parte de los niños en unos 
seres crueles y primitivos, sino que 
la maldad humana subyace en ellos 
mismos, pero que su propio y libre 
albedrío es lo que los puede salvar o 
hundir, aún cuando bajo ciertas cir-
cunstancias se vean obligados a ale-
jarse de los modelos civilizadores, 
los cuales podrían ser no más que 
una delgada membrana que apenas 
contiene la verdadera naturaleza de 
los hombres.

La postura de Golding es que el 
mal y la barbarie son inherentes al 
ser humano, pero que a la vez siem-
pre pueden oponerse a éstos la razón 
y la bondad, mas no sin que esa con-
frontación provoque dolor y daño. 

El centenario del autor inglés William Golding es el mejor 
motivo para la relectura de su obra más celebre, El señor de 
las moscas. Épica del desasosiego y del horror, pocas veces 
en la historia de la literatura la maldad se describe sin atajos 
morales o fábulas reconciliadoras

malmalmalEl
vive

en la isla
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Los cuatro personajes principa-

les de Lord of the fl ies ilustran esto: 
Ralph es el bien, el héroe; Jack, la 
oscuridad y con más habilidades 
que Ralph, pero sin el favor del des-
tino; Piggy encarna la razón y la sen-
satez a la que todos quieren hacer 
a un lado; y Simon es el inmolado, 
la más inocente de las víctimas que 
resulta del choque de los opuestos 
y el más sensible a percibir, a sufrir 
la esencia que alimenta las acciones 
de los otros seres.

Aunque las alegorías del bien 
y el mal en esta novela tengan un 
carácter universal, de manera explí-
cita Golding no deja de señalar a la 
sociedad inglesa a la que pertenece, 
califi cándola como aparente ejem-
plo de orden y razón, cuando en 
realidad bajo la superfi cie existe la 
hipocresía, la ineptitud y la indolen-
cia de la que podría acusarse a los 
pueblos no civilizados; algo que otro 
escritor británico, George Orwell, ya 
había enunciado. 

Jack, el niño tenor que lidera a 
su grupo coral de iglesia y cuyos 
integrantes serán los primeros en 
convertirse en transgresores de 
la moral, dice al inicio de la obra: 
“Necesitamos más reglas y hay que 
obedecerlas. Después de todo no so-
mos salvajes. Somos ingleses, y los 
ingleses somos siempre los mejores 
en todo”, y al fi nal cuando un ofi cial 
de la marina llega a la isla a rescatar 
a los sobrevivientes, y es informa-
do por Ralph de que antes de estar 
en tan indignantes condiciones ha-
bían hecho al inicio bien las cosas, 
el ofi cial se jacta de ello con la frase 
“como buenos ingleses”.

“Las tinieblas del corazón”
Joseph Campell, reconocido mitolo-
gista estadunidense, que escribió li-

bros como El héroe de las mil caras: 
psicoanálisis del mito o Las másca-
ras de Dios, y que basó sus estudios 
en las obras de Vladimir Propp y 
Carl Gustav Jung, advertía cómo 
en las diferentes épocas y civiliza-
ciones se repetían y coincidían los 
elementos y símbolos de los mitos, 
y que daban la pauta del comporta-
miento colectivo e inconsciente de 
los hombres. 

En Lord of the fl ies, más allá de 
la visión del bien y el mal, quizá 
sin pretenderlo, Golding creó una 
obra en la que los personajes que se 
despojan –casi sin quererlo– de su 
civilidad y educación, involucionan 
hacia lo tribal, lo primigenio, con lo 
que se notan de manera transparen-
te sus estructuras mentales, sus re-
presentaciones de la naturaleza y de 
su entorno social, a través de mitos, 
supersticiones y ritos a los que los 
niños no estaban expuestos, pero 
que desarrollan como una especie 
de pensamiento intrínseco y común 
a cualquier hombre.

La pestilente cabeza de El Se-
ñor de las Moscas sigue ahí clavada 
para ofrendar y apaciguar a la fi era 
que habita la isla. Alrededor de la 
fogata los chicos hacen una danza 
en la que fi ngen cazar, mientras uno 
de ellos toma el lugar de la víctima. 
“¡Mata a la fi era! ¡Córtale el cuello! 
¡Derrama su sangre!” Gritan todos a 
la vez, excitados y entretanto Simon 
queda aturdido con las carcajadas 
de El Señor de las Moscas, que no 
deja de mirarlo. Y a Ralph ya no le 
queda más que llorar por las “tinie-
blas del corazón” y por la “pérdida 
de la inocencia”. El ofi cial de la ma-
rina ve a los chicos pintarrajeados 
y con sus lanzas ensangrentadas y 
sólo atina a decirles: “Conque ju-
gando, ¿eh?” [

señor
despojodel

El

CrIsTIAn ZermeÑO

¿Se podría escribir la biografía de un autor tan complejo como Wi-
lliam Golding en apenas mil caracteres (con espacio)? Pablo Duarte 
lo hizo en su blog de Letras Libres en apenas 498 golpes. Transcribo:

Fue ofi cial en un navío en el desembarco aliado en las costas de Norman-

día. Nació en Cornwall y estudió en Oxford. Se ganó la vida, hasta antes 

de El señor de las moscas, su gran –quizás único– éxito, como maestro de 

escuela. Bebía desmesuradamente, odiaba a su hijo por haber nacido con 

una malformación congénita en un pie, ganó el premio Nobel en 1983 y 

fue nombrado Sir en 1988. Siempre estuvo atribulado por no haber naci-

do en un estrato social más alto. Murió de un ataque al corazón en 1993.

¿Y lo demás es silencio? Nada más lejano que esto. Sin embargo 
es ocioso ahondar demasiado en la biografía –y en el alma– de un es-
critor que tuvo en el mal su tema principal. “Es un determinista, un 
derrotista, y una otra vez entre el salvaje y el civilizado elige el salva-
je, que es para él el único que en realidad existe”, escribió Javier Apa-
ricio Maydeu. Y mi aportación es al mismo tiempo el epílogo: Como 
Alexandr Solzhenitsyn, William Golding intuyó que los márgenes 
dentro de los cuales el hombre conserva su personalidad son muy 
estrechos. Sólo hace falta un poco de temor para saltar al otro lado. [


Izquierda, 
imágenes de la 
película El señor 
de las moscas; 
derecha, el 
escritor William 
Golding.
Fotos: Archivo
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Cambios y cambalaches
Cuauhtémoc mayorga madrigal 

Coordinador de la maestría en estudios Filosófi cos del CuCsH
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Durante el gobierno de Vi-
cente Fox se hizo famosa 
la idea de que México ne-
cesitaba un cambio, pero 

después de pocos años la sabiduría 
popular afi rma que “la reversa tam-
bién era un cambio”. Cambiar, lo 
atestiguaba Heráclito, es la única 
constante de la que podemos tener 
certeza. Todo lo demás se modifi ca 
y las alteraciones nos resultan tan 
ajenas que les tememos cuando 
resulta imposible controlarlas o 
prevenirlas. Lo anterior ocurre en 
la naturaleza, y a pesar de que el 
desarrollo tecnológico ha logrado 
aproximarse a la previsión de cier-
tas transformaciones que nos afec-
tan, seguirán existiendo vicisitudes 
que escapan a nuestra voluntad. 
Así, resultan inevitables las modi-
fi caciones climáticas. Es ineludible 
cambiar en apariencia y salud, pero 
también son inevitables los movi-
mientos de las placas tectónicas o 
de la tierra. 

En el mundo de los humanos 
hay dos cambios que nos impactan: 
los cambios naturales que, como se 
afi rma en el párrafo anterior, no está 
en nuestras manos controlarlos del 
todo, y los cambios culturales, in-
troducidos por los hombres sobre el 
estado de las cosas y, por lo anterior, 
depende de los propios humanos la 
realización de enmiendas. 

Nuestra forma de habitar en 
el mundo nos ha permitido reali-
zar modifi caciones a la naturaleza; 
en este sentido, la tala de bosques 
modifi ca la biósfera, pero el desvío 
del cauce de los ríos permite acer-
car el agua a los pueblos y las co-
sechas. Las posiciones ecologistas 
radicales desprecian la acción del 
hombre sobre la naturaleza, pero, 
siendo justos, hemos de reconocer 
que las acciones humanas sobre el 
desenvolvimiento de la naturaleza 
genera en ocasiones malestar, pero 
en otras, benefi cios. 

Hemos de referirnos a los cam-
bios culturales como aquellas mo-
difi caciones que inciden sobre 
las creaciones humanas. En este 
sentido podemos reconocer como 
cambios culturales: una enmienda 
constitucional, la sustitución de 
un sistema tecnológico por otro, el 

reconocimiento de un paradigma 
científi co alternativo o una reforma 
educativa. 

En los cambios culturales ocurre 
algo similar a lo que sucede en los 
cambios de la naturaleza; en ocasio-
nes no ofrecen ventajas, otras veces 
son insignifi cantes, y en ocasiones 
sus resultados son desastrosos. En 
este sentido, resaltando los resul-
tados negativos de los cambios cul-
turales, podemos afi rmar que en la 
política puede favorecerse la injus-
ticia, en ciencia, perder siglos de in-
vestigación por atender una teoría 
errónea, un avance tecnológico pue-
de provocar accidentes no previstos 
y una reforma educativa podría ser 
un obstáculo en el desarrollo del co-
nocimiento. Pero las proposiciones 
contrarias, como resultado del cam-
bio, también son posibles.

La gran diferencia entre los 
cambios naturales y los cambios 
culturales radica en que los segun-

dos actúan sobre realidades que de-
penden totalmente de la voluntad 
humana; no son ni obra de la natu-
raleza ni de los dioses. Estos tienen 
creadores y responsables. La obra y 
el cambio dependen de intenciones, 
intereses y pasiones humanas. Pero 
no son los humanos en abstracto: la 
propuesta de una enmienda consti-
tucional depende de los diputados 
que la proponen y una teoría cientí-
fi ca es obra de uno o varios científi -
cos con nombres y apellidos. 

Sin lugar a dudas hay muchas 
obras culturales que requieren 
transformaciones, pero resulta im-
portante tener en cuenta que si im-
pulsamos un cambio careciendo de 
profundos estudios y refl exiones de 
la realidad que pretendemos modi-
fi car, probablemente empeoraremos 
las cosas (por eso recordé a Fox al 
inicio de este artículo).

Hay por lo menos dos factores 
que transgreden el carácter positivo 

de los cambios culturales: la falta de 
previsión y la alteración de metas.

Cuando hablo de falta de previ-
sión me refi ero a la tendencia cul-
tural a cambiar, partiendo de lo que 
Jean Baudrillard llamó “cambio 
simbólico al valor”; esto es, cambiar 
porque todos cambian y yo no me 
puedo quedar atrás. Por ejemplo: 
cambiar de atuendo o de refrige-
rador. La desventaja de realizar 
alteraciones de este tipo sin haber 
pensado bien sus consecuencias 
pueden ser: gastar dinero innece-
sario en las nuevas ropas o adquirir 
un refrigerador que no entre en la 
cocina. Pero parece obvio que equi-
vocarnos cuando cambiamos el re-
frigerador tiene consecuencias me-
nos impactantes en comparación 
con pretender reformar un sistema 
político o educativo, atendiendo 
principalmente a las tendencias 
culturales del cambio y dejando 
de lado refl exiones profundas que 
requieren lo modifi cable. Por lo an-
terior, parece imprescindible, antes 
de impulsar una innovación, haber 
satisfecho con hondura las siguien-
tes interrogantes: ¿para qué que-
remos el cambio?, ¿qué esperamos 
de los cambios?, ¿lo anterior ya no 
funciona bien?, ¿no empeoraremos 
las cosas con el cambio?, ¿existen 
condiciones para el cambio?, ¿no 
estamos atendiendo sólo modas?

Cambiar desatendiendo los fi -
nes de un objeto cultural también 
llega a generar consecuencias poco 
deseables. Cuando un científi co se 
ocupa más por obtener estímulos 
económicos o tener distinciones 
en lugar de generar conocimiento, 
entonces poco podemos esperar de 
este científi co; cuando un político 
se preocupa más por su enrique-
cimiento personal y se olvida del 
bienestar de la comunidad, hará 
otras cosas, pero no política y, cuan-
do un modelo educativo se modifi ca 
atendiendo tendencias económi-
cas, modas cibernéticas o políticas 
internacionales, olvidando la bús-
queda de conocimientos, entonces 
habrá escuelas con bellos reconoci-
mientos, páginas electrónicas visto-
sas, abundancia de recursos y hasta 
el aplauso de sus miembros, pero… 
¿y el fi n de la educación? [


“Juego Mental” 
(1994), Londres, 
Inglaterra. Imagen 
modifi cada 
digitalmente. 
Pedro Meyer.
Foto: Archivo
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Parte de una reveladora correspondencia entre un 
soldado encarcelado por consumo de “enervantes” 
y un general hecho presidente en una de las épocas 
más progresistas de México, da muestra de la 
postura ante las drogas que sitúa a nuestro país 
hasta el patetismo de la repetición histórica

FrOylÁn enCIsO*

La cárcel de Campeche es un 
infi erno. Rafael Palacio Lara, 
soldado raso, no sabe qué 
hacer para salir de allí. Cayó 

por un error de cálculo, por confi a-
do. ¿Quién iba a pensar que esos 100 
gramos de mariguana le destruirían 
la vida? Por los malditos 100 gramos 
le echaron dos años de cárcel y una 
multa de 200 pesos. Pero como es casi 
seguro que no tendrá el dinero, pasa-
rá allí encerrado otros dos meses. 

Los dos años y dos meses son lo 
de menos. Desde que cayó en la cár-
cel fue víctima de robos. Los guar-
dias campechanos, como hacen en 
cárceles mexicanas de muchos otros 
lados, le habían robado todo y, por si 
fuera poco, extorsionaban a su espo-
sa cada vez que lo visitaba. Esto sin 
contar los desfalcos de los abogados. 
Hasta los jueces habían obligado a la 
señora a pagar extorsiones infructí-
feras con el poco dinero con el que 
debía mantener sola a su hijo. 

Rafael Palacio entiende que 
debe recibir un castigo ejemplar, 
porque es soldado. El ejército debe 
poner el ejemplo en la lucha contra 
las “drogas enervantes”, pero eso 
no le ayuda a superar la frustración, 
esa que a uno le oprime el pecho y 
le traba la lengua hasta que la injus-
ticia sólo deja pasar un hilito de aire 
que se quiere convertir en grito. 

A la misma cárcel de Campeche 
cayó un señor, no con 100 gramos: 
¡traía dos costales, el muy móndri-
go! Se comprobó que éste era con-
trabandista de verdad. Sentencia: 
nomás un año.

También cayó otro uniformado, un 
marino. No traía 100 gramos, sino un 
kilo. Sentencia: 300 pesos de fi anza. 

No podía dejar de pensar en su 
esposa y su hijo. Tenía que hacer 
algo. Era 3 de noviembre de 1936. 
Sólo se le ocurrió escribir a su ex-
jefe, el general Lázaro Cárdenas del 
Río. Con su mala caligrafía, jugue-
tona gramática y ortografía creati-
va escribió y refrescó la memoria y 
las convicciones del general. Como 
soldado, había participado en la Re-
volución desde 1915. Luego estuvo 
bajo el mando de Cárdenas en Pue-
blo Viejo, ese rancho de la Huasteca 
veracruzana en que Cárdenas era 
adorado por su generosidad y buen 
modo con los desvalidos. 

En 1920 nadie se imaginaba que 
Cárdenas llegaría a ser presidente 
de la república. Era bastante exitoso 
y querido, pero se sabía que el gene-
ral Plutarco Elías Calles lo trataba de 
“chamaco”, a lo que Cárdenas con-

testaba siempre con un “mi general”. 
Con todo, el chamaco tenía el respeto 
de quien se volvería el Jefe Máximo 
de la Revolución, el creador de las ins-
tituciones que sustituyeron a los cau-
dillos, el gestor del embrión del PRI.

“Cárdenas –decía Calles– se 
ha conducido admirablemente, 
habiéndosele felicitado más de 
una ocasión por su capacidad y 
conducta ejemplar, pues al mismo 
que infringía inesperados golpes 
al enemigo, tomaba rápidas y efi-
caces medidas contra el tráfico de 
licores, contra la prostitución y 
contra el juego.”

Es precisamente esta fama de 

moralista revolucionario, “de valor 
a toda prueba, disciplinado y celoso 
en el desempeño de las comisiones”, 
lo que le valió el respaldo de la élite. 
Y fue el respaldo de la élite, más que 
su popularidad entre los de abajo, lo 
que llevó a Cárdenas a la cima de su 
ascendente carrera: la gubernatura 
de su estado natal, Michoacán, en 
1928 y la presidencia de la república 
el 1 de diciembre de 1934. 

La vida de Rafael, su soldado, 
no había sido tan brillante. ¿Aca-
so a su moralista general Cárde-
nas se le ablandaría el alma frente 
a un “marihuano”, envenenador 
de “toxicómanos”? 

Luego de que Cárdenas se fue de 
Tampico y dejó de visitar con tanta 
frecuencia la Huasteca veracruzana, 
su humilde soldado Rafael anduvo 
recorriendo el país sin mucha suer-
te. Nunca consiguió un ascenso: la 
Revolución no le hizo justicia. Lo 
único que le quedó fue brincar entre 
tropa y tropa en el ejército, tocan-
do en bandas de guerra. Eran los 
miembros de las bandas de guerra 
quienes traían la marihuana. Todo 
revolucionario lo sabía. Los afanes 
modernizadores de la Revolución 
habían adoptado, en consonancia 
con la visión estadunidense, un dis-
curso antialcohólico y de “profi laxis 
moral” frente al consumo de “drogas 
enervantes”. Pero, más allá de eso, 
todos sabían que la Revolución se 
hizo entre mota, tequila y pulque.

La carta de Rafael, ahora polvo-
sa, sigue siendo elocuente: “Com-
prendo que conmigo siendo militar 
se me castiga con más rigor, pero 
sufrimos los tres seres que somos... 
hoy espero en su conciencia de Ud 
mi presidente y de su digno secre-
tario que se compadescan de este 
umilde soldado.”

El presidente nunca le contestó
En cambio, envió un correograma 
al gobernador de Campeche, el 30 
de julio siguiente: “Con esta fecha 
he resuelto conceder indulto al reo 
Rafael Palacios Lara... ruégole orde-
nar a Encargado de la Cárcel Públi-
ca que ponga en inmediata libertad 
al reo de que se trata.”

No en balde el general Francisco 
Urquizo dice en Tropa vieja que, 
en plena campaña antiorozquista, 
un soldado experiodista le dedi-
caba esta plegaria a la mariguana, 
que junto al pulque y el tequila era 
el refugio del pueblo mexicano que 
creó un nuevo régimen: “¡Yerbita li-
bertaria, consuelo del agobiado, del 
triste y del afl igido! Has de ser pa-
riente de la muerte cuando tienes el 
don de hacer olvidar las miserias de 
la vida, la tiranía del cuerpo y el ma-
lestar del alma… Sacudes la pesadez 
del tiempo; haces volar y soñar en 
lo que puede ser el bien supremo… 
¡Yerbita santa que crea Dios en los 
campos para alimentar a las almas y 
elevarlas hasta él!”. [Archivo Gene-
ral de la Nación, sala 3, 2011].

*Nacido en Sinaloa, con estudios 
en el Colegio de México y candidato 
a doctor en historia por la Universi-
dad Estatal de Nueva York. Cuenta 
con varios trabajos publicados so-
bre la historia del narcotráfi co en 
México. [
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HORA CERO
FRANCiSCO QUEZAdA / HiRAM RUVALCAbA

Hay un árbol en la noche / y en las manos ten-

go lluvia, / frío en los ojos desnudos / y llamas 

entre los dedos. / La rueda de mi destino / ter-

minará con la noche.

II

Tengo noche en los ojos / y en la espalda una 

selva de luces. / Una jungla brillante que no 

llora / por el tiempo que gastan mis pisadas / 

relojes tocan el oído / en su tic tac dolorido de 

impotencia.

(Francisco Quezada)

* * *

Soy 

“Soy / el más grande / hijo de puta / que ha na-

cido / y / siempre lo seré”.

// Decía mi padre / mientras sorbía de su vaso 

medio vacío / aquella soledad de nombre im-

pronunciable / que llenaba sus días y sus no-

ches. / Luego / me miraba, / y unas gotas de 

tristeza / se iban formando en sus ojos / mien-

tras atravesaban mi carne / como desalmadas 

cuchillas.

// Mi padre fue siempre un hombre triste.

// Aquellas notas con las que blasfemaba / con-

tra su extraña condición de perro romántico / 

caían en mis manos / y se deslizaban al suelo / 

como chorros de dolor incandescente. / Me mi-

raba con dulzura, / a veces / acariciaba mi nuca 

/ con sus manos grandes y dulces y duras / y 

me decía que me amaba como a nadie / y que 

nunca sería nada en este mundo.

// Mi padre fue siempre un padre triste.

// Después, / se llevaba el vaso casi vacío a la 

boca / y al alzarlo encarecía / los años llenos 

de nuestro amor. / Entonces, / bebía de aquella 

materia oscura y viscosa / en la que adivinaba, 

/ quizás, / su propia muerte.

(Hiram Ruvalcaba)

Textos publicados en la revista Quiescencia 

número 0.

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx

SUdOkU
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

FRAGMENTOS

“Buena parte de lo que he escrito sobre ciudades puede ser 
entendido como una forma de exploración introspectiva, 
usando la ciudad como espejo. Pero creo también que en 

una estancia breve el visitante puede percibir los detalles, las 
particularidades visibles, de manera que la visión general y 

los entresijos de la ciudad aparecen casi por sí solos.”

DIarIOs De BIcIcleta, dAVId byrne

(
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cyrUs
Un hombre de mediana edad 
encuentra a una mujer de me-
diana edad. Romance. El único in-
conveniente es el hijo ya crecido 
de ella, entrometido y fastidioso: 
Cyrus. De los hermanos Duplass, 
con John C. Reilly y Marisa Tomei.

DesaParecIDO
Un joven norteamericano desapa-
rece en los días inmediatos al golpe 
de estado en Chile. Su esposa y 
su padre esperan solución de su 
embajada, hasta que investigan por 
su parte lo que en verdad sucedió. 
Un clásico de Costa-Gavras.

Taxi, around the art

de 
VerónICA de sAnTOs

Si atamos cabos, el sello de 4AD ha estampado 
buena parte de las rutas alternas del rock y otras 
corrientes en las últimas tres décadas. Bandas 
determinantes, como Pixies, Bauhaus, Cocteau 

Twins y Dead Can Dance publicaron sus trabajos en 
esta casa, durante la época “clásica”, cuando Ivo Watts-
Russell y Peter Kent eran el oído perspicaz que armaba 
el catálogo desde las islas británicas.

Al comenzar los noventa, el hálito de independencia y 
libertad creativa que había sido la raíz de su éxito se evapo-
ró en manos de Warner, una asociación para ganar el terre-
no americano que se tradujo en la inclinación por bandas 
de Estados Unidos y una tergiversación de la línea sonora. 
Muchos dieron por muerto el sello.

Pero hace un par de años, la marca de 4AD relumbró 
con nuevas lentejuelas, como The National, Stereolab, 
St. Vincent y Camera Obscura. Terminado el contrato 
con Warner, retirados del negocio sus fundadores y re-
tomada en serio por su compañía matriz, Beggars Ban-
quet Records, esta disquera ha vuelto para esculpir el 
paisaje sonoro de una nueva década.

Entre sus propuestas frescas, una serie de sesiones en 
video a modo de tocada en la cochera. Los nueve episodios 
disponibles hasta el momento muestran de cerca y en acción 
a Iron and Wine, Blonde Redhead, Efterklang, Tune Yards, 
Gang Gang Dance, Stornoway, Broken Records, Twin Sha-
dow y Ariel Pink’s Haunted Graffi ti. Algunos consideran 
como episodio cero una grabación de Deerhunter, pero sólo 
es de audio y se encuentra con la palabra clave “features”. [
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r30 AÑOS DE 
REINADO
Alaska, ícono de la 
“movida madrileña” –la 
explosión contracultural 
post franquista–, recoge 
aquí casi todas sus eta-
pas: de los Pegamoides 
a Fangoria, pasando por 
Dinarama y sus solitarios.

THE ESSENTIAL 
JANIS JOPLIN
Si no es posible capturar 
la esencia de semejante 
voz desgarradora en un 
disco, quizá dos sean 
más adecuado, el mejor 
intento hasta ahora. 
Incluye dos cortes en 
vivo en Woodstock.

CANCIONES DE MI 
PADRE
1987 fue el año en que Linda 
Ronstadt puso su deliciosa 
voz al servicio de las ranche-
ras, boleros y demás formas 
de la música tradicional 
mexicana, aunque es mejor 
conocida por su trayectoria 
en el country y el rock.

PANIC OF GIRLS
El tercer intento de 
Blondie por resplandecer 
más allá de los ochenta 
se preocupa demasiado 
por “modernizarse” con 
toques de reggae, pop 
dosmilero y hasta un cover 
de Beirut. El arte es del 
alucinante Chris Berens.

PAGAR (CON LA 
MISMA MONEDA)
Ya traducidas al español 
las cinco conferencias de 
Margaret Atwood en torno 
al concepto de “deuda” 
(moral, teológica, fi nan-
ciera y hasta ecológica), 
para la edición 2008 de 
las prestigiosas Massey 
Lectures canadienses.

BUTES
Nombrada en honor 
al argonauta que se 
entregó al canto de las 
sirenas, esta breve no-
vela del francés Pascal 
Quignard sumerge su 
prosa insólita en una 
reflexión de la música 
como abandono, disi-
dencia y deseo.

TRAYECTORIA DE UN 
INTELECTUALISTA
“…O incremento fatal del 
mundo conceptual”. José 
Manuel Recillas traduce 
para Verdehalago por 
primera vez este ensayo 
autobiográfi co de1934 del 
poeta alemán Gott fried 
Benn, el más puro del 
inicial siglo XX.

TEMAS DE ÉTICA Y 
EPISTEMOLOGÍA DE 
LA CIENCIA
En estos diálogos entre un 
fi lósofo y un científi co a 
lo largo de 20 años, León 
Olivé y Ruy Pérez Tamayo 
desgranan las principales 
preocupaciones del ejerci-
cio moral e intelectual de 
la ciencia en nuestros días. ex
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de de Verde cerca

Taxi, around the art
Es una nueva y ambiciosa revista de 

arte contemporáneo, con especial 
atención al quehacer nacional. Su 

cuarto número es sobre instalación.



Adn AGENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

Del 27.06.11 al 03.06.11Adn Del 26.09.11 al 02.10.11
ARTESCiNE

Joy division. Director: Grant 
Gee. 29 de septiembre, 
20:30 horas. Centro Cultural 
Casa Vallarta. Dentro del 
ciclo “La música completa 
lo invisible”. Entrada libre. 
Consulta: www.cultura.udg.mx

édgAr COrOnA

Para los ortodoxos seguidores del 
heavy metal, Judas Priest sim-
boliza una de las agrupaciones 
determinantes dentro del género. 

Heredero de Black Sabbath y Led Ze-
ppelin, posee una trayectoria que cruza 
casi cuatro décadas, tiempo en que álbu-
mes como Sad Wings Destiny, Sin after 
sin, Stained class, British Steel y Painki-
ller, sentaron las bases de su leyenda. 

Tras el éxito, momentos de tensión, 
etapas de desencuentro entre sus in-
tegrantes y algunos álbumes media-
nos en años recientes, Judas Priest 
decide poner fi n a las giras mundiales 
con Epitaph, un recorrido que en su 
última etapa abarca presentaciones 
en México, Estados Unidos, Canadá y 
Japón. Aunque el grupo se aleja de los 
grandes escenarios, puntualiza que 
continuará con la grabación de discos.  

La gira Epitaph se convierte en la 
última oportunidad de atestiguar en di-
recto la solvencia de Judas Priest. Para 
ello el grupo recurre a lo mejor de su 
repertorio: canciones como “Breaking 
the law”, “Metal gods”, “Screaming for 
vengance” y “Love bites”, entre otras. 

Judas Priest es acompañado por 
Whitesnake, banda pionera del heavy 
metal que mantiene un nexo fuerte 
con la agrupación encabezada por el 
siempre excéntrico Rob Halford. [

MÚSiCA

En edición limitada, Single cuts es la más 
reciente compilación de Judas Priest

NO TE LO PiERdAS

TEATRO
Estación Juárez. Durante 
los miércoles de octubre, 
20:30 horas. Estudio Diana. 
Boleto general: 100 pesos. 
Estudiantes, maestros y 
personas de la tercera edad, 
80 pesos. 

Dr. Sketchy’s. Sesiones de 
dibujo con modelo. 30 de 
septiembre, 20:30 horas. 
Centro Cultural Casa Vallarta. 
Costo: 50 pesos. Informes 
en el teléfono: 30 44 40 50, 
extensión 38815.   

 CiNE
Guerras de independencia y 
revoluciones en América Latina. 
Ciclo en homenaje a los 25 años del 
Centro de Investigación y Estudios 
Cinematográfi cos. Del 30 de 
septiembre hasta el 6 de octubre. 
Cineforo de la UdeG.

 EL POdER dEL METAL

UNkNOWN PLEASURES

Peter Hook ofrecerá un concierto de 
antología. El ex bajista de Joy Division 
tocará el primer álbum de la agrupación 
que encabezara Ian Curtis. “She’s 
Lost Control” y “Shadowplay”, forman 
parte del repertorio. La cita es el 29 
de septiembre a las 21:00 horas. The 
Warehouse (Calle 4, 2356). Boletos: 
250 pesos en preventa y 300 ese día. 
Venta: El Cardenal (Prisciliano Sánchez 
847) y Pulp Bar (Lopez Cotilla 1498). 

TLATELOLCO, LAS CLAVES dE LA 
MASACRE

Documental de Carlos Mendoza que 
aborda los sucesos de 1968. Iden-
tifi ca a los jefes militares que pro-
vocaron la matanza y muestra tes-
timonios acerca de los mecanismos 
utilizados por el gobierno en contra 
del movimiento estudiantil.
La cita es el 29 de septiembre, a las 
19:00 horas, en el Archivo Histórico 
de la Universidad de Guadalajara 
(Guadalupe Zuno 2226, esquina 
Unión). Entrada libre. 

dRAMATURGiA PARA NiÑOS

Taller a cargo de Bertha Hiriart. Del 
10 hasta el 14 de octubre. Fondo de 
Cultura Económica. Cupo limitado a 
15 personas. Recepción de currículos 
antes del 4 de octubre. Las sesiones 
no tienen costo. Informes en el correo 
artesescenicasyliteratura@gmail.com 

AGENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

Epitafi o
JUDAS PRIEST
GIRA EPITAPH
AUDITORIO TELMEX
1 DE OCTUBRE, 21:00 HORAS
BOLETOS DESDE 350 HASTA 
1,350 PESOS
SISTEMA TICKETMASTEREpitafi o

Judaspara

Joy division
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L a segunda edición del Ciclo de 
música de cámara joven cerrará 
actividades en el paraninfo En-
rique Díaz de León. Participarán 

ensambles pertenecientes al colectivo 
Gruppetto Charro de Jalisco, con algu-
nas obras de reciente creación. 

La intención de este proyecto es abrir 
una plataforma para nuevos músicos, y 

al mismo tiempo busca profesionalizar a 
creadores locales. Ensamble Esquizoide, 
Chilakil Brass Band, Lugh String Quar-
tet, Ensamble Chamizo, Proyecto Caos y 
Xelloktet, conforman el cartel. 

La cita es el próximo 30 de septiem-
bre, a las 20:30 horas. Entrada libre. 
Consulta: www.cultura.udg.mx y www.
ciclomcj.com [

MÚSiCA

ViSiONES SiN TAPUJO

de

TEATRO

Ateo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo DiosAteo Dios
E l dramaturgo Enrique Olmos de 

Ita cuestiona en la puesta en es-
cena Ateo Dios: ¿Los pederastas 
se esconden en la Iglesia católi-

ca? ¿El sacerdocio es una máscara para 
vivir disimuladamente? ¿Cuál es la expe-
riencia de un niño sodomizado y violado? 

Olmos de Ita señala que la obra no 
busca emitir juicios, ni posicionarse a 
favor o en contra de la iglesia. Advierte 
que simplemente intenta mostrar una 
realidad hasta la médula, aunque duela. 

La historia en Ateo Dios presenta al 
sacerdote R. O’Connor, eclesiástico que 
comete repetidamente abusos sexuales 
contra niños y jóvenes en localidades de 
California, en Estados Unidos. Su con-

ducta es encubierta por autoridades, que 
ignoran las cartas y peticiones de los pa-
dres de familia de las víctimas. Tras ser 
sorprendido y encarcelado, el sacerdote 
viaja a Irlanda, perseguido por un inge-
nuo periodista. 

Ateo Dios resume su contenido en un 
espectáculo de experimentación escéni-
ca. Recibió el reconocimiento Iberesce-
na 2010, bajo la tutela de las compañías 
Neurodrama (España) y Sotavento (Cos-
ta Rica). 

La cita es el 28 y 29 de septiembre, a 
las 20:30 horas, en el Teatro Experimen-
tal de Jalisco. Admisión: 100 pesos gene-
ral. Estudiantes, maestros y personas de 
la tercera edad, 80 pesos. [

NOVELES ENSAMbLES

Melodías
de

cámara
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la vida misma

Conrado Morales
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 Foto:  Jorge Alberto Mendoza

arjos
No es fácil ser un grupo profesional de danza con-
temporánea, pero ya tenemos cinco años y una 
docena de obras completas en repertorio. Yo soy 
el director creativo, pero veo la dirección como 
un trabajo amplio, en conjunto y colectivo. Sí, yo 
propongo una idea que se ha formado en mi ca-
beza, pero la danza surge del cuerpo mismo, de 
la improvisación y la experimentación de todos.

angelorum
Durante 17 años he estudiado 
el tema de los ángeles en sus 
diferentes ortodoxias y jerar-
quías, así que después de un 
montaje tan oscuro y fuerte 
como Thanatos, decidí hacer 
esta obra como un descanso. 
Además, queríamos hacer algo 
nuevo para el Onésimo Gonzá-
lez, que es el festival más im-
portante que tenemos. El tema 
es el pensamiento mágico y sus 
personajes son seres brillantes, 
seres de luz que descienden, 
encarnan y vienen a formar 
parte de la Tierra. A pesar de 
que tiene mucho de teatral y de 
interpretación, Angelorum no 
cuenta una historia: es una co-
reografía visual y conceptual, 
surrealista y psicodélica, que 
consiste en seis cuadros escéni-
cos enlazados mediante la voz 
de una soprano.

caída
La angelología es una tradi-
ción antigua, pero me he per-
mitido ser libre y enfocarme 
en la caída: después de encar-
narse, mis angelinos y angeli-
nas caen en el pecado, en las 
muchas tentaciones que hay 
aquí, principalmente en la lu-
juria, ¿por qué no? Esto puede 
sonar contradictorio, porque 
teológicamente se sabe que los 
ángeles son asexuales, pero la 
idea es que al momento de en-
carnarse por fuerza adquieren 
una misión más femenina o 
masculina, y es ahí donde los 
toca la tentación.

bailarín
Me fascina el trabajo creativo y conceptual. Todo el tiempo estoy pensado en el siguiente 
tema, el siguiente montaje, pero sobre todo soy un bailarín. Empecé muy joven y ahora, 26 
años después, sigo teniendo la necesidad de bailar, bailar todo el tiempo. Han cambiado 
muchas cosas en mí y en la danza durante ese tiempo, claro, pero sobre todo el carácter, la 
conciencia. Si hay una ventaja de ser bailarín en esta época es que uno puede seguir siéndo-
lo hasta los cien años si quiere. Por supuesto hay que mantener una disciplina sólida y los 
músculos fuertes, pero no sólo el ballet puede dar eso. Hay muchas otras técnicas que te lo 
permiten. Sobre todo es porque le dedico mi vida a esto: hago ocho horas de trabajo físico 
todos los días, a veces más: tras una noche de función no me canso, al contrario, estoy bien 
puesto para irme a bailar al antro. Soy como una olla de presión: si no bailo, exploto.

Sentado en el piso de madera, recargada la espalda en la pared de espejos y las piernas 
extendidas hacia un ventanal opaco que llena el cuarto de ensayos de luz y la sombra 
fragmentada de la copa de un árbol, Conrado Morales puede estarse una hora entera hablando 
sin cambiar de postura, las piernas le cosquilleen o se le entuma alguna cosa. Normal en un 
bailarín. Lo que no se esperaría de alguien a medio ensayo es que un olor dulce lo envuelva, 
y que entre sin reparos a una explicación amplia del estudio de los seres celestiales, el tema 
central de Angelorum, la obra que estrena este martes 27 de septiembre a las 20:00 horas 
en el Foro de Arte y Cultura, como parte del XIV Festival de Danza Contemporánea Onésimo 
González. La entrada es libre, pero requiere boleto, a solicitud en la Coordinación de Danza 
de la Secretaría de Cultura o en el correo: odarnocselarom@hotmail.com.

POr VerónICA de sAnTOs
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Primera persona   Yordi Capó, egresado de la licenciatura en Artes audiovisuales, 
obtuvo el premio Jurado SIGNIS, por su cortometraje Firmes, en el marco del Short Shorts 
Film Festival México 2011.

este cortometraje 
refl eja la idea de 
la distancia entre 
los gobiernos y los 
gobernados
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JoSé díaz Betancourt

Fiel a su divisa profesional, 
Yordi Capó (Morelia, Mi-
choacán, 23 de febrero de 
1977), remata su buena ruta 

profesional obteniendo un premio 
más para su cortometraje Firmes, 
en el que con sorprendente vigen-
cia capta la controvertida relación 
de “Juan Pueblo” con su milicia, un 
ejército que cuidaba a los ciudadanos 
y hoy los reprime y muchas veces 
mata directa o indirectamente.

En 20101 Capó ganó el premio 
Palmita EFM de la Asociación de 
empresas francesas en México y el 
reconocimiento al mejor cortome-
traje mexicano. Ahora obtuvo el pre-
mio jurado SGINIS, en el marco del 
Short Shorts Film Festival México 
(SSFFM) 2011.

Yordi es egresado de la licenciatu-
ra de artes audiovisuales, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño, en el cual además de ser aca-
démico del DIS (Departamento de 
Imagen  y Sonido), estudia la maes-
tría en estudios cinematográfi cos.

¿Qué representa para ti, un realizador 
ya galardonado con otros premios, 
este nuevo reconocimiento?
Se aprecia, venga de donde venga, 
pero lo más importante es que se tra-
ta de tres premios de director, mejor 
fi lme y mejor fotografía de parte de 
esta asociación Signis, a la cual le es-
toy agradecido.

Por la naturaleza de tus trabajos y por 
la clase de festivales en que han parti-
cipado, ¿has sentido más acercamien-
to con el público?
Aunque no he estado presencialmen-
te en algunos festivales y en otros 
sí, percibo una aproximación más 
contundente con las masas, con los 
espectadores. El cortometraje en ge-
neral tiene esa oportunidad, pero con 

la condición de que la producción, 
la organización y la publicidad sean 
óptimas. Aunque el corto es un poco 
desconocido, resulta un formato bre-
ve, pero muy potente en sus impac-
tos.

¿el cortometraje puede ayudar a mejo-
rar la comunicación con los jóvenes, un 
sector nada afortunado hoy en Méxi-
co?
Creo que sí. Por su ritmo y su propor-
ción es digerible para los jóvenes, que 
están acostumbrados a mensajes más 
rápidos, es decir, a historias que se ini-
cian, desarrollan y terminan con mayor 
concreción. Les llama la atención y se 
presta a los que quieran expresarse e 
iniciar en el arte, por su tamaño.

en el cortometraje Firmes contrastas 
lo que pasa con la gente y con la rea-
lidad, muchas veces expresada por la 
autoridad y la política, ¿es lo que per-
sigues?
Este cortometraje refl eja la idea de 
la distancia entre los gobiernos y los 
gobernados. Hoy los gobiernos son 
unas pocas personas y no hay una co-
nexión entre los que gobiernan y los 
ciudadanos. 

¿crees en una participación más activa 
de los artistas en la política, como una 
expresión o están inmersos en una co-
yuntura más activa?
Siento que el arte está más allá, o por 
lo menos debería ir más allá de la po-
lítica. Lo que yo hago es una explora-
ción del quehacer, de la experiencia 
humana y de todos los confl ictos in-
ternos y externos que existen en el 
momento. Siempre han existido en la 
historia estos problemas sociales, pero 
el arte tiene que sobrepasarlos y no 
quedarse en una realidad partidaria, 
porque las posturas son malas, es de-
cir, aquello como “una izquierda mala 
y una derecha buena”, eso debe estar 
sobrepasado por el arte. [

talento U


